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La obligacion escolar 

(ALEMANIA) 

La «Revue Pedagogique» del I 5 de Abril 
ultimo trae pormenores interesantisimos so
bre una discusion habida ultimamente en la 
Camara de Diputados de Berlin con motivo 
de la obligacion escolar, la inspeccion laica, 
los programas de las escuelas primarias y 
otros topicos semejantes. . 

En Prusia como en muchas otras partes, el 
partido reaccionario es poco favorable al 
principio de la escuela obligatoria, pero no 
se atreve a atacarlo de frente, porque sabe 
que perderia su tiempo, no pide la abrogacion 
del deber escolar, pero solicita su reduccion: 
actualmente este deber es de ocho anos, pide 
por de pronto la disminucion de un ano; mas 
tardepedinlla de dos 0 tres .... y finalmente 
la del todo. 

El diputado Mooren profirio un largo dis
curso, bien empapado en lagrimas de coco
drilo, queremos decir de beato, para demos
trar que todas las miserias y calamidades 
que pesan sobre Alemania en este momento, 
son debidas al exceso de prolongacion del 
deber escolar; insistio el honorable diputado 
con santa vehemencia sobre el disgusto ge
neral que cunde entre las poblaciones rurales 
y urban as del imperio) al ver~que la educa-

cion primaria se lleva mucho mas aHa de los 
limites trazados por la razon, cuando ha de
jado de ser preponderante la instruccion re
ligiosa. «En otras epocas,-dijo,-inspin\.
base ellegislador de la escuela primaria en 
este principio: mas hoy dia, todo va al re
ves-acumulanse sobre el nino materias de 
toda especie y calidad para ediflcar una Babel 
que sobrepuja su modesto horizonte; la 
cantidad de cosas que se Ie exige al pasar el 
ultimo examen es increible-le interrogan 
hasta sobre la historia natural del mono! .... 

Este grade excesivo de cultura intelectual 
brindada a la juventud, sin elevar el alma, 
eleva las exigencias y la hace descontentadi
za mas tarde del mundo y de si misma, pues 
carece de los elementos suficientes para sa
tisfacer sus aspiraciones tan inoportunamen
te desarrolladas. La simplicidad de las cos
tumbres y la modestia en los gustos han 
desaparecido de Alemania, y es la escuela la 
causa primordial de tamana desgracia. 

Las cosas han Hegado a tal extremo, que ya 
los padres y los hijos no se entienden los 
unos a los otros, pues hablan un idioma dis
tinto; la juventud, demasiado ilustrada y 
refinada, desprecia la condicion mezquina 
pero honorable de sus parientes, desprecia el 
duro oficio del artesano y las tare as mas du
ras aun del campesino: todos quieren trepar 
a las alturas, estudiar mas y conseguir posi-
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ciones ventajosas: asi se va aumentando el 
proletario, en que se reclutan los fautores de 
barricadas.» En un discurso anterior, el mis
mo diputado Mooren quejabase de que los es
tudios primarios se habian desarrollado tanto 
que no habia cabeza, por bien organizada que 
fuese, que los aguantase ni aun en la ense
nanza secundaria; pero 10 que trae los peli
gros mas temibles para la moralidad publica, 
es la presencia obligatoria hasta los catorce 
anos, de jovenes de ambos sexos en las es
cuelas mixtas. 

Estas aserciones han sido repelidas con 
calor por los liberales de la izquierda: el di
putado Seyffarth, que dedico veinte anos de 
su existencia a la ensenanza publica, opuso 
experiencia a experiencia; aseguro que el su
puesto terrorismo de la obligacion no pasaba 
de un espectro fantastico y que jamas habia 
oido un padre 0 una madre quejarse de la tal 
obligacion, sino mas bien mostrarse gratos 
de la educacion dada a sus hijos, por ser es
ta la mayor prenda que se les podia brindar, 
un arma eficaz en la lucha por la vida, una 
dotacion mas preciosa que el dinero. Dismi
nuir de un ano la obligacion, seria compro
meter la utilidad de la escuela, porque es 
precisamente este ultimo tiempo (de trece a 
catorce anos,) el mas util y fecundo y en 
el que los conocimientos se completan y 
maduran llevando la luz al espiritu. «Tocar 
a la obligacion y a la extension de la edad 
escolar, esclamo el orador, seria con mover las 
columnas fundamentales del Estado prusia
no!» 

EI ministro Gossler hablO en el mismo 
sentido: insistio sobre la ulilidad del ultimo 
ano escolar, como el mas importante de to
dos y al respecto, hizo un llamamiento a los 
mismos recuerdos de cada uno de los miem
bros de la H. Camara; cuando un nino sale 
demasiado pronto de la escuela, dijo, Ie que
da impreso muypoco de 10 que Ie ensenaron; 
ni esta intelectual ni flsicamente formadopara 
entrar en aquella lucha por la vida y sopor
tar airoso los asaltos que Ie esperan. Cuan-

do la obligacion escolar no era rigurosamen
te observada, el numero de pobres ninos 
arrojados al trabajo danese de las usinas era 
incalculable: en solo Crefeld habia mas de 
3000! No se trata aqui de favorecer las condi
ciones economicas de las familias y de las fa
bricas, sino de colocar la juventud bajo una 
sana disciplina intelectual y corporal hasta 
que se hallen bast ante robustos para resistir 
las tormentas de la vida practica. Sin duda, 
no se niegan dispensas en cosas excepciona
les tanto en las ciudades como en el campo, 
pero, -agrego el Ministro con gran energia, 
-es preciso que nuestra accion se haga tenaz 
para que no escapen nuestros hijos a la 
de la escuela sino 10 mas tarde posible: 
asi 10 orden a el interes general. Para 
conseguir una disminucion de tiempo en la 
escuela, se alega una ordenanza de 1825 
estableciendo que «el nino debe quedar en 
la escuela hasta que el Inspector 10 reconoz
ca suficientemente instruido». Pero, 2 quien 
no ve que dicha ordenanza puede ser inter
pretada en otro senti do que el que· se Ie da? 
La ordenanza no dice que el nino sera dis
pensado de la escuela antes de los catorce 
anos, sino mas bien que podra ser compel i
do a quedar en ella pasada dicha edad si el 
no contesta correctamente a las exigencias 
del examen. 

Con este argumento se llevo el Ministro la 
palma y el partido ultramontano fue batido 
en la votacion. 

Informes de los Inspectores Na· 
cionales de Escuelas en las pro-
vincias. 

Parana, Julio I 1884. 
Al sefior Presidente del Consejo Nacio

nal de Educacion Doctor Don Benjamin 
Zorrilla. 
Como V d recordara, cuando regrese a esta 

despues de mi permanencia en la Capital, 
era portador del importe de la Subvencion 
Nacional correspondiente al segundo y ter
cer cuatrimestre del ano mil ochocientos 
ochenta y tres, causa de mi demora en esa. 

Como 10 manifeste a V d tenia la intencion 
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de que con esos fondos se chancelaran las 
cuentas de los maestros y todo gasto que se 
relacionase con la educacion, correspondien
te al primer cuatrimestre del 83 que en su 
mayor parte permanecia aun impago. Asi 
se hizo, en efecto, resolviendo el Superior 
Gobierno, que de los once mil cinco nacio
nales con setenta y nueve centavos de que 
era portador, la Comision se reservara cua
tro mil quiniemos para verificar estos pagos 
y que el resto fuera entregado a la Tesoreria 
General. 

Como esto no me pareqa de todo punto 
correcto, ni estar de cuerdo con las leyes 
dictadas sobre la materia, se 10 comunique a 
Vd por telegrama, pidiendole ordenes para 
proceder convenientemente, a 10 cual me 
contesto Vd que habiendo el Gobierno anti
cipado dinero, en otras ocasiones a esta Co
mision, se Ie debia entregar ahora esta su
rna con asentimiento de este Departamento 
de Educacion. Se precedio en consecuen
cia, y de esta manera han quedado distri
buidos los fondos del segundo y tercer cua
trimestre del ano mil ochocientos ochenta y 
tres. 

Espero que dentro de pocos dias podre 
man dar las planillas del primer cuatrimestre 
de 83 y del 84, con el importe de los cuales, 
espero que esta Comision tratara de adquirir 
mobiliario y como ya he dicho a v d en otras 
ocasiones el que hoy existe es poco higieni
co, antiguo y por ultimo se encuentra en pe
simo estado, 

A los pocos dias de mi llegada a esta la 
H. C. de DD. de la P. discutia un proyecto 
sobre aumento de escuelas de campana, pro
yecto que habia nacido en esta Comision. 

En un principio la H. C. de DD. sancio
no el aumento de estas hasta el numero de 
60, pero el proyecto paso al Senado, y alIi 
fue modificado, dejando reducido este nu
mere a cuarenta, pasando por tanto nueva
mente a la de DD. donde fue sancionado 
con las modificaciones hechas por el Senado. 
Como se puede ver, las Camaras aumentan 
doce escuelas de campana, las cuales se estan 
estableciendo ya. 

En el nuevo presupuesto quedan los maes
tros casi en las mismas condiciones que 
antes. 

Como tuve ocasion de decirle en esa, aqui 
se trabajaba por el aumento de sueldos en 
to do el personal docente, siendo el despacho 
de la Comision de presupuesto favQrable tt 

este fin; pero despues fue modificado por 
ambas Camaras, quedando los Directores de 
las Escuelas Graduadas con setenta naciona
les en lugar de setenta y dos fuertes que es 
10 que antes tenian, y los maestros de cam
pana con treinta nacionales en vez de veinte 
y cuatro fuertes. . 

A esto pues se reducen las modificaciones 
hechas en el presupuesto general, en 10 rela
tivo a sueldos de maestros. 

La factura de utiles que remiti de alii ha 
sido convenientemente distribuida, viniendo 
a remediar en algo las necesidades que se 
sentian de tiempo atras. 

Hoy se trata de recolectar fondos para 
hacer una nueva factura. 

En la proxima sesion que celebrara la Co
mision de I. Publica, se tratara de organi
zar de una manera regular la inspeccion 
Provincial, la cual sera llevada a cabo por 
los miembros de esta Comision y por mi. 

Al proponer esto he tenido por punto de 
mira, ademas de las ventajas que trae para 
la ensenanza, el que se establezca de una 
manera metodica el envio de las planillas 
cuatrimestrales, sin 10 cual nunca podra esta 
Provincia recibir regularmente la Subven
cion Nacional. 

Casi la totalidad de los censistas me ase
dian todos los dias por el pago de sus habe
res, por 10 cual, Ie estimaria diese Vd las 
ordenes necesarias para que por Tesoreria se 
me remitiesen los fondos para poder practicar 
este pago. 

Sin mas por hoy me hago un honor en sa
ludar al senor Presidente. 

Dios guarde a Yd. 
F. D. Guerrico. 

Rioja, Junio 10 de ,884. 

Al Sr. Presidente del Conse}o Nacional 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Buenos Aires. 

Tengo el agrado de elevar a manos del se
nor Presidente el presente informe, en el 
cual expongo de un modo general el resulta
do que nos ha dado la Instruccion Primaria 
en el ano ppdo., y el estado en que se en
cuentra en el presente. 

ESTADO DE LAS ESCUELAS 

Por mas que ha hecho esta Comision de 
Educacion, que tengo el honor de presidir, 
por mejorar el servicio de las escuelas, no 
ha podido 10f?rar S\lS muy laud~bles pro po-
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sitos, por diversos obst<iculos que no ha sido I mi regreso en Mayo de esa a esta ciudad, 
dado el allanarlos, ni aun por la Comision epoca en que la educacion principia a tomar 
Nacional de Educacion, a cargo de quien se un giro distinto, mediante la oportuna visita 
encuentra actualmente la Educacion comun del Sr. Secretario, Dr. Molina, que alen
de estaProvincia. ta los animos, salvando todas las dificulta-

Todo ha sido organizado del mejor modo des, yel abono que hice a los Preceptores de 
para corregir los defectos y promov~r el ade- ocho meses de sus sueldos, de los doce que 
lanto; pero todo ha sido una bella concep- entonces se les debia, dotando a la vez re
cion, efecto puro del buen deseo, porque en gularmente a las escuelas de los utiles y 
la practica no se ha visto realizado 10 que la textos principales. Ad debo al Sr. Presi
imaginacion habia concebido bajo formas dente una palabra de agradecimiento porIa 
tan halagiienas para el porvenir. benevolencia con que se ha servido recibir-

Las escuelas no han adelantado 10 que se me y concederme 10 que he pedido para esta 
deseaba, porque para ella era necesario con- Provincia, que es 10 que dejo dicho. 
tar con un regular personal, y aunque este RENTA Y SU D1STRIBUCION 
ha sido mejorado en sus dos terceras partes, 
no se ha llegado al fin propuesto, porque en EI presupuesto de gastos para Instruccion 
general no se ha hecho otra cosa que elegir Primaria en el ano ppdo. ascendia ala suma 
de los males el menor. La causa de esto esta de treinta y cinco mil ciento noventa y seis 
a la vista: la exigiiidad de la renta y, mas pesos nacionales, de los cuales solo se han gas
que todo, la irregularidad de los pagos; tado veinte y nueve mil setecientos veinte y 
siendo esta ultima la que mas pod eros amen- dos pesos 28 cts. m. n., en la forma siguiente: 
te contribuye a hacer de todo punto imposi- En Preceptores. . . . . . . .. S min 25,5 I I I I 

ble mantener maestros regularmente prepa- «Alquileres de casas pa-
rados para la ensenanza, y mucho menos a ra escuelas. . . . . . . . .. «« 88 I 59 
aquellos que hayan : obtenido su titulo en «Empleados y gastos de 
una Escuela Normal. Oficina. . . . . . . . . . . .. «« 3 , 329 58 

Tambien es necesario que las escuelas es- Sum a ... " S min 29,722 28 
ten dotadas de los utiles de ensenanza mas De donde resulta una eco-
indispensables cuando menos, y nuestros es- nomia de ........... «« 5,473 72 
tablecimientos de educacion no han contado Las escuelas han estado servidas durante 
no solamente con edificios adecuados, mobi- este mismo ano por cuarenta y cinco maes
lim'io y libros, que por su costo seria mucho tros y treinta y nuevemaestras, con un 
pedir, sino que han carecido durante un ano sueldo mensual de 25 ps. 30 cts. m. n. en 
y medio hasta de un pedazo de tiza, de una termino medio. 
pluma, de una gota de tinta, etc., etc. Digo Conocidos estos datos, pasemos a otros de 
esto sin ningun embarazo ni exageracion, no menor importancia, respecto del numero 
porque es la verdad pura de todo, y no cum- de educandos. 
pliria con mi deber si me manifestase de otro Ailo de 1883 Varones Mujeres Totales 

modo. Alumno. matriculados .................. ~ ~ 3808 

Ahora, pues, considerando el estado aflic- asistentes...................... 1563 1261 2824 

tivo porque ha pas ado la Provincia, por una Maestros que han enseilado.......... 45 39 84 

parte, y el gran descontento que se habia De estas cifras que arrojan las planillas 
apoderado de los pa.dres de familia del nin- estadisticas, resulta que cada alumno matri
gun adelanto que ten ian sus hijos en la es- culado cuesta anualmente S 6.69 ruin y cad a 
cuela, por otra, son causas bastantes para asistente S 9, valores no muy subidos si se 
que el senor Presidente pueda juzgar de la consideran las circunstancias criticas por que 
lucha que se ha tenido que sostener con las ha pasado la Provincia, causa de la emigra
familias, con los maestros, con la escasez y cion de sus habitantes y por consiguiente de 
por fin con el Gobierno, pidiendo hiciera la poca concurrencia de los ninos a las es
algun abono a los preceptores para impedir cuelas. 
que se cerraran las escuelas. Estas mismas cifras nos dan un numero 

Esta ha sido nuestra situacion, como tam- de 34 alumnos para cada maestro, teniendo 
bien el estado de las escuelas durante todo cad a un~ cu~renta y seis inscritosl 10 <;:ual es 
el ano ppdo., y han permanecido asi hasta algo eqUitatlYo. 



DE LA EDUCACION 133 

En el presente afio espero que no sucedera 
asi; pues desde ya tenga completa segu
ridad de que todas estas cifras cambiaran no
tablemente en sentido del progreso, esto es} 
educando el mayor nLlmero de nil10s con el 
menor costo posible} que es el problema a 
resolver, como ya se ha dicho otras veces. 

Tambien espero que la instruccion que se 
de a los nifios en este afio sea mas positiva, 
porque el aumento del presupuesto hace que 
podamos proveernos de algunas cosas que 
nos son indispensables, y como consecuen
cia de ello es que hemos dado principio a 
dotar las escuelas de 10 que mas falta les ha
cia: pero esta dotacion sera solo por este 
afio, asi es que debemos pensar en el entran
te, para 10 cual me dirigire oportunamente 
al Exmo . Gobierno de la Provincia, pidien
do se sirva reglamentar la Ley de la H. Le
gislatura en que destina renta especial para 
educacion. 

En otro intorme tendre ocasion de man i
testar al sefior Presidente con datos mas 
seguros, la resolucion que obtuviera sobre 10 
que dejo dicho} como tambien 10 que hu
bieramos adelantado respecto del gasto que 
tenemos y el numero de educandos. 

EDIFICIOS y MOBILIARIO 

Es notable la falta de edificios adecuados 
para escuelas en la Provincia; pues los diez 
y ocho edificios fiscales con que contamos, 
ademas de no prestarse a su objeto, estan 
casi todos amenazando ruina, y much os de 
ellos necesitan tales reparaciones que valen 
inmensamente mas hacerlos de nuevo. 

No me detendre mas sobre este particular 
por haberlo hecho ya anteriormente, y tam
bien porque, como 10 sabe el sefior Presi
dente, se han tornado las medidas necesarias 
para mejorar en este sentido: solo si, que 
debemos proceder con mas actividad por 
la urgencia del caso. 

Pronto se dara principio a la construccion 
de los edificios para escuelas, y seran sufi
cientemente c6modos y apropiados para su 
fin, segun 10 demuestran los pIanos manda
dos hacer por la Comision Nacional de Edu
cacion; pero no es 10 suficiente para conse
guir 10 que nos proponemos, puesto que a 
estos les faltara su complemento, el mobilia
rio nada menos, de que se carece casi por 
completo. 

Hace s~is 6 ~iete afio~ que s~ trajerQIl 

dos mil escritorios para nifios, de los cuales 
doscientos y tantos llegaron en estado de no 
poderse componer, y si a estos agregamos 
los que se han destruido en este periodo de 
tiempo, que pasan de cuatrocientos, resulta 
que solo podemos contar con mil trescientos 
asientos para tres mil nifios que asisten dia
riamente a la escuela. Con estos datos puede 
el sefior Presidente apreciar con exactitud el 
verdadero estado en que nos encontramos a 
este respecto, por consiguiente, escusome 
entrar en otro genero de detalles . 

Me permito indicar la conveniencia de 
que se mandaran construir dos mil de estos 
escritorios, por 10 menos; pero que se hicie
ran ad. para que fueran menos costosos ala 
Nacion y a la Provincia, para 10 cual rem i
tire oportunamente un estado detallado de 
su costo y diferencia en otro caso. 

COMISION CENTRAL DE EDUCACION 

Siendo el Consejo Nacional de Educa
cion quien ha costeado esclusivamente todo 
gasto de educacion en esta Provincia, creo 
oportuno dar cuenta al sefior Presidente del 
movimiento de la Oficina de esta Comision 
en el afio ppdo. 

Me es sumamente satisfactorio manifestar 
ante todo a v., que esta Comision de Edu
cacion no ha perdido el tiempo en sus traba
jos correspondientes; pues sus deliberaciones 
han sido numerosas, relativamente a 10 que 
en esta Provincia se puede hacer por la 
educacion, habiendo tenido dos sesiones por 
semana desdeel tiempo en quese establecio . 
Otro tanto digo de los infatigables emplea
dos, quienes no han omitido sacrificio de 
ninguna clase para dar cumplimiento a sus 
obligaciones con la mayor exactitud, a pesar 
de ser estos en numero muy reducido. 

El siguiente cuadro demostrara con ma
yor prontitud el movimiento y trabajo de es
ta Oficina: 

Sesiones de la Comision. 
Asuntos despachados. 

Id en tramite. 
Notas pasadas .. 
Circulares. . . . . . . 

48 
300 

60 
600 

6 
En este cuadro no estan comprendidas 

muchas notas sueItas, telegramas, planillas, 
cuentas y comprQbantes/ que siempre se ha-
cen triplicados, . 
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En el presente afio este trabajo se ha aumen
tado considerablemente, no solo por el nu
mero de los asuntos que dejo indicados, sino 
por una publicacion quincenal que aparece 
desde el lode Marzo, la cual trata de educa
cion puramente. Esta consta de ocho pagi
nas, y podria ser de mas; pero el tiempo 
matenal nos falta, a pesar de haberse aumen
tado un empleado ahora, con el cual llegan 
a cuatro, inclusive el Presidente de la Co
mision. 

Los tres Sub-Inspectores nombrados en 
este afio, estan tambien llenando sus obliga
ciones con el celo y laboriosidad que por 
hoy se les puede exigir, y esto nos indica 
claramente los resultados satisfactorios que 
han obtenido y obtienen en sus visitas tri
mestrales, que, por las instrucciones que se 
les han dado, tienen obligacion de hacer en 
sus respectivas secciones. 

Voy a terminar el presente informe, ma
nifestando nuevamente al senor Presidente, 
que, no pudiendo llenar pronto nuestras as
piraciones, porque hay obstaculos que son 
insuperables pOl' ahora, es indispensable re
gularizar la renta y pagar con puntualidad a 
los Preceptores, ya que esta no se les puede 
aumentar convenientemente, para traer per
sonas idoneas a la ensenanza y evitar su se
paracion, como hoy nos sucede; dotal' de 
libros y utiles las escuelas, porque si los 
buenos maestros necesitan de ellos, con mas 
razon los necesitan los malos, de los cuales 
estamos circundados: solo de est a manera 
conseguiremos obtener un verdadero pro
greso. 

Con este motivo me es grato saludaI' al 
senor Presidente con las consideraciones de 
mi mayor distincion y respeto. 

Dermidio Carreiio} 
Inspector Nacional. 

Mendoza, Junia 4 de 1884. 

Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion} Dr. D. Benjamin Zorrilla . 

En mi anterior decia al senor Presidente 
que quiza se au men tara algo la renta esco
lar, mediante la peticion de la Comision 
Central de Educacion al P. E. en la eual 
h~cia presente qlle haoria que ~Jterar el pre-

supuesto escolar si con sus rentas se iban a 
pagar los cuatro Sub-Inspectores que deben 
nombrarse segun resolucion legislativa, y la 
necesidad de solicitar de la H. Camara al
gunos nuevos recursos para sufragar este 
nuevo gasto. A esta nota el Gobierno ha 
contestado manifestando las mejores in ten
ciones en favor de la educacion, pero no 
ofrece nada para este afio y solo «espera 
que para el entrante podra obtener de la 
H. Asamblea nuevas leyes que destinen ma
yores fondos a la educacion comun a fin de 
que la Provincia no quede rezagada en el 
gran desenvolvimiento del espiritu, que es 
la aspiracion de todos.» 

Hay, pues, necesidad de hacer economias 
en el presupuesto, y seran las que en mi an
terior informe dijc al senor Presidente que 
se pensaban hacer en caso de que la H . Le
gislatura no arbitrara algunos nuevos recur
sos, es decir, en los sueldos presupuestados 
para Ayudantes de algunas escuelas que no 
los han necesitado y postergando la cons
truccion de algunos edificios escolares. 

Asi, pues, el presupuc-sto de esteano para 
la educacion comun sufrini una pequena al
teracion. No creo necesario hacer aqui un 
resumen de el pOl' que seria casi el mismo 
que el del ano anterior, como 10 habra visto 
el senor Presidente en el ejemplar que Ie he 
enviado, y tendria que hacer notar las mis
mas necesidades y deficiencias que ya he 
enumerado hace algunos meses . 

Los sueldos del personal docente de las 
escuelas, han tenido un aumento, pero muy 
insignificante. A los maestros diplomados, 
solo a los varones, se les ha aumentado 
I $ mi n; a los ayudantes diplomados, va
rones y mujeres 3; a los maestros sin diplo
ma, solo a los varones, I; a los ayudantes 
varones sin diploma I, a las mujeres 2. 

Q!!edan asi en el presente aM los maes
tros varones diplomados con 36 $ mi n; las 
mujeres con 30, como antes; los varones sin 
diploma con 26, las mujeres con 20, como 
antes; los ayudantes varones diplomados con 
18, las mujeres con 15; los varones sin di
ploma 13, las mujeres 12. Cad a uno de los 
tres Visitadores con 50 (fuera del viatico 
que es de 30 $ mensuales durante nueve 
meses), antes ten ian 48. 

Parece que para este afio la idea del Go
bierno ha sido conservar la misma renta es
colar que en el anterior; y es del caso hacer 
notar el error frecuente de creer que se COt:l-
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serva en el mismo estado la educacion dim
dole la misma renta que el ano anterior; 
pero esto, en realidad, es retroce~er y solo 
podria decirse que se fomenta en Igual Wa
do la educacion un ano que otro, Sl se 
aumentase la renta destinada a sostenerla en 
proporcion al aumento del numero de ni
nos que tienen derecho a recibir sus be
neficios. 

Para dar una idea de los cam bios que ha 
sufrido la renta escolar en los ultimos anos 
transcribo algunos parrafos de la nota ~e la 
Comision Central al solicitar del Goblerno 
algunos nuevos recursos para la educacion. 
Los referidos parrafos dicen asi: 

«Desde el ano 70 al 74 las Escuelas tu
vieron por la Ley el dos por mil de renta so
bre la contribucion directa a la vez que el 
doce por ciento del producido de las patentes 
industriales, profesionales y comerclales, y 
a mas el 5 0/" del producido del papel sella
do; pero en el ano 75 se Ie dejo solo el 
uno por mil sobre bienes raices y el 10 % 
sobre el valor de determinadas patentes.» 

«En el ano 80 se reformo la Ley de edu
cacion y se dejo librada la renta escolar a las 
variaciones del presupuesto y de las leyes 
de impuesto que sancione la Lejislatura ca
da ano.» 

«Desde entonces hasta el ano 83 se Ie ha 
venido acordando el 1 por mil sobre bienes 
raices y el 10 % sobre determinadas pa
tentes.» 

«Para el presente ano se fijo el 25 % 
sobre el cuatro por mil impuesto a bienes 
raices que equivale alyno por mil e,stable-
cido en los anos antenores, con la clrcuns
tancia desfavorable para el Tesoro escolar 
de que se hizo una reb,lja de uno por mil 
al impuesto fiscal sobre los edificios, de ma
nera que la renta de escuelas queda dismi
nuida en mas de mil pesos respecto a estos, 
por cuanto el 25 % adicional debia calcular
se sobre el tres por mil y no sobre el cuatr?; 
mientras que antes de esta reform a los edl
ficios contribuian al fondo de las escuelas 
en igual proporcion que los demas bienes.» 

El P. E. ha espedido un decreto estable
ciendo las condiciones que deben exigirse 
para ser nombrado Sub-Inspector de escue
las en la Provincia, y no 10 transcribo por
que esta en perfecta conformidad con las 
indicaciones hechas al respecto por la Co-

mision de Educacion, las cuales he hecho 
conocer al senor Presidente en mi anterior 
informe. 

A ultimos de Mayo recib! la orden de sus
pender la conclusion del nuevo censo que 
he hecho levantar. 

El perdido cajon en que iban las li~retas 
del primer censo, al ser encontrado, vlene a 
salvar las irregularidades que podria tener 
este ultimo a causa de haber sido levantado 
varios meses despues de la epoca a que de
ben referirse los datos que arroja; pero des
graciadamente se ha encontrado demasiado 
tarde, pues este nuevo censo se levanto en 
toda la Provincia en los primeros quince dias 
de Mayo, como 10 sabe el Sr. Latzina, Jefe 
de la Oficina Central del Censo, a quien Ie 
hecomunicado esto con anticipacion; y cuan
do recib! la orden de suspender el trabajo, 
todo estaba hecho y todas las dificultades 
salvadas a pesar de la premura del tiempo. 

Esta repeticion del empadronamiento, en 
que han tornado parte muchos ,nuevos cen
sistas viene a probar la veracldad de los 
datos' arrojados por el primero, pues la dife
rencia entre los ninos encontrados una y 
otra vez es insignificante. 

La Superintendencia de Escuelas tenia 
mucho interes en dejar una copia de las li
bretas, y ya que alli se poseen las primera~, 
podrian cedersele estas que Ie seran mas ut1-
les porque contienen datos mas recientes so
bre el domicilio de los ninos. 

Para que se les pague este segundo traba
jo a los censista~ que 10 h,an, hecho, creo que 
bastani. que envle una nomIna de ellos, In
dicando el numero de ninos que cada uno ha 
em padron ado . 

Como he dicho antes, muchos de estos 
censistas no han sido los mismos del censo 
anterior, un os porque la Superintendencia 
no les permitio dejar las escuelas y otros 
porque no quisieron enca~garse por ~egunda 
vez del trabajo, 10 cual hlzo que tuvlera que 
dirigirles estensas instrucciones, porque no 
habia tiempo de hacerlos venir a la ciudad, 
como la otra vez. A los Subdelegados de los 
Departamentos de cam'p~na me dirig! para 
interesarlos por la repehclOn del trabaJo so
bre el censo. 

EI Gobierno de la Provincia me presto 
pronta y eficaz cooperacion ordenando it los 
Subdelegados que prestaran especial aten-
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ci?n a todo 10 relativo al nuevo empadrona-\ 
mlento. 

Dios guarde al Sr. Presidente. 

C. N. VERGARA. 

Mendoza, Junio I' de 1884. 

Buenos Aires, Julio 31 de 1884. 

Publiquese y archivese. 

B. ZORRILLA. 

T. S. Osuna 
Oficial I' 

San Juan, Junio J de 1884. 

Senor Presidente del Consejo Nacional de Al se;7,or Presidente del ConsejiJ Nacional 
Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. de Educacion, doctor don Benjamin 

Tengo el agrado de dirigirme al Sr. Pre
sidente para contestarle el telegram a con fe
cha de ayer, que acabo de recibir. 

En l~ Provincia hay, segun la Superin
tendencla del ramo, diez y nueve edificios 
escolares de propiedad fiscal. Diez]I siete de 
estos son ocupados por escuelas provincia
les. En los dos restantes funcionan las Es
cuelas Normales, denominadas «Sarmien
to» y «Avellaneda». 

No considero entre los anteriores a los 
edificios ocupados por el Colegio Nacional y 
la Escuela de Agricultura, que son de pro
piedad nacional. 

Los diez y siete edificios ocupados por es
cuelas provinciales estan en los Departamen
tos espresados a continuacion. 

En Las Heras uno ocupado por escuela 
de varones. 

En Guaimallen dos; uno ocupado por es
cuela de varones y el otro por una de ninas. 

En San Vicente dos para varones. 
En ~~jan cuatro; dos para varones y dos 

para mnas. 
En Junin cuatro; tres para varones y unO 

para nifias. 
En Maipu dos, uno para varones y uno 

para nifias . 
En San Martin uno para nifias. 
En San Carlos uno para varones. 

El monte total del presupuesto de este ano 
destinado al sosten de las escuelas comunes 
de la Provincia es de $ min 97, I 5 I .60. 

Saludo al Sr. Presidente con toda consi
deracion y respeto. 

C. N . VERGARA. 

Zorrilla. 
Buenos Aires. 

Hubiera deseado esta vez comunicar al 
senor Presidente algo favorable respecto al 
proyecto de ley de educacion comun que 
tiene en discusion la Honorable Legislatu
ra, - punto de tanta trascendencia para la 
educacion que segun Jas reform as que se Ie 
hagan podremos colegir presagios de buena 
6 mala ventura, - pero hasta hoy no se ha 
sancionado. Pareceme, por los informes que 
ten go tornados, y aun cuando la Comision 
de Legislacion1.conseja a la H. Gamara de 
Diputados que insista en su primitiva san
cion, que el veto del P. Ejecutivo pasara sin 
dificultad, 10 que seria muy sensible, pues a 
mas de reclamar los intereses bien entendi
dos de la sociedad que sean las Comisiones 
de Educacion quienes tengan a su cargo 
todas las funciones escolares, ninguna mejor 
oportunidad que esta para que la Provincia 
se de una legislacion escolar completa, libre 
de errores, y probase una vez mas su empefio 
por poner la escuela en sus verdaderas bases. 

He manifestado una vez por escrito y va
rias veces verbalmer!te al Exmo. Gobierno 
la necesidad de que la Provincia, por un acto 
de su Legislatura, destine las rentas y re
cursos que han de ser destinados al sosten 
de la instruccion primaria durante el cor
riente ano, y se me ha contestado: primero, 
que el P. Ejecutivo pasaria a las Camaras 
un proyecto de ley en este sentido recomen
clanclo su pronto despacho, y ultimamente 
que especificandose en la ley de educacion 
que esta al dictarse las rentas que se destinan 
a este objeto, en pocos dias mas la Provincia 
llenaria el requisito que la ley de subven
ciones impone. 

He manifestado mi conformiclad a este 
respecto porque la ley se clara en quince dias 
mas. 
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A causa de esta circunstancia no han in- I ,_~_---,--___ ,.--_____ ___ ,.-----; 
gresado a la Tesoreria de la Comision de 
Educacion, desde Enero, ningunos fondos 
como renta escolar, pero el Gobierno ha en
tregado todas las sumas que aquella Ie ha 
pedido para el pago de sueldos, compra de 
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utiles, etc. 
EI presupuesto de gastos para el sosten de 

la instruccion publica en el presente ano, 
asciende al monto total de eineuenta mil 
quinientos oeho pesos moneda naeional 
(50,508 $ mi n), que se distribuyen asi: 
En sueldo de los empleados 

de la Comision de Educa-
cion ................. . 

En idem de la superintenden-
cia de escuelas ........ . 

En sueldos de dos Directores 
de escuelas graduadas uno 
a 40' pesos y otro a 50 ... 

Sobresueldo a Director de 
la «Escuela Sarmiento» .. 

Sueldo de 9 maestros a 35 
pesos cad a uno ........ . 

Idem id 4 id id 33 id id. 
Idem id 22 id id 30 id id. 
Idem id 27 id id 26 id id. 
Idem id 3 id id 20 id id. 
Idem id 16 id id 15 id id. 
Idem id 68 id id 12 id id. 
Idem id I portero 10 id .... 
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Para adquisicion de mobi-
liario, libros, etc ....... . » » 3600 Funcionaron en 1883, 46 escuelas publi-

cas y 15 particulares, en el siguiente orden: 
» » 50508 Escuelas publicas: De varones II; mixtas 

La Comision de Educacion tiene el propo- 35.- Escuelas particulares: de varones 3 
sito de introducir en el presupuesto para el mixtas 12. Los ninos inscriptos en las escue 
ano entrante, que ya Ie ha sido pedido por las de una y otra clase a1canzaron a la cifra 
el P. Ejecutivo, algunos aumentos en los de 6038, de los cuales corresponden a las 
sueldos a fin de dar empleo a todas las maes- escuelas publicas 2649 varones y 2338 mu 
tras normales que concluyan este ano. Con jeres, y a las particulares 496 varones Y 
este hecho la Comision se propone ir alejan- 555 mujeres. 
do de las escuelas a los llamados Ayudantes, La asistencia media en las escuelas publi 
elementos malos en general, para reempla- cas fue de 3089, yen las particulares de 433 
zarlos por maestros Mbiles y espertos. Sin Actualmente funcionan 49 escuelas publi 
duda que esto no podra hacerse de una sola cas y 6 particulares, habiendose aumentado 
vez, pero si paso a paso y teniendo cuidado con relacion al ano ppdo. en 3 el numero de 
de aumentar cad a ano, en algo, la renta de las primeras y disminuido en 6 el de las se 
las escuelas. gundas. 

El cuadro siguiente mostrara al Sr. Pre- Las tres escuelas publicas que se han au 
sidente la necesidad de hacer este camblO mentado pertenecen a las diez de reciente 
por el numero de maestros sin titulo que en- creacion, no habiendo sido posible establecer 
senan en cada una de las escuelas de la Pro- las 7 restantes por falta de mobiliario y Ii 
vincia: bros de texto. 
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Varias de las casas particulares de educa
cion que han cerrado sus puertas, 10 han 
hecho por haber la Superintendencia de Es
cuelas exigidoles, a pedido del suscrito, que 
remitieren datos estadisticos al fin de cada 
cuatrimestre. 

Este solo hecho y la circunstantia de de
darar su incapacidad para IIenar unas pla
niIIas que no tienen ningun dato complicado, 
haciendo a la vez formal renuncia del cargo 
de maestras, pone de manifiesto su incom
petencia como educacionistas. 

De las 6 escuelas particulares existentes se 
me ha informado que solo dos estan dirijidas 
por personas medianamente aptas, pero que 
ninguna de eIIas funciona en local a propo
sito, ni tienen buenos libros de texto ni mo
biliario suficiente. 

Teniendo en vista el mal estado de estas es
cuelas y 10 dudoso delos beneficios que pue
den prestar a la instruccion primaria, la Co
mision de Educacion ha resuelto no destinar 
para eIIas ninguna subvencion. 

Cuenta la Provincia con cuatro edificios 
fiscales distribuidos asi: 

Uno en la Ciudad, la «Escuela Sarmien
to», esta ubicado en la caIIe del mismo nom
bre y en la parte centrica de la poblacion . 
Fue construid'o en 1865 debido a los patrio
ticos esfuerzos del entonces gobernador Don 
Camilo Rojo, y costo a la Provincia, apro
ximadamente 45 mil $ min. 

Este edificio ha recibido en los afios suce
sivos importantes refacciones y arreglos, ten
dentes todos a darle mayor solidez y l'nejores 
condiciones higienicas y pedagogicas. Aho
ra mismo se trata de reemplazar las escalas 
que conducen al segundo piso, que son de 
madera, por otras de piedra 0 ladrillo. 

El segundo piso 10 forma un solo salon 
que tiene 53. m60 de largo por 7. m60 de an
cho, yesta sostenido por pilares de hierro. 

Con algunas otras refacciones de muy po
co costo, que se haran este afio, quedara un 
edificio suntuosd, una obra acabada, pudien-

do entonces contener hasta 500 alumnos; 
actualmente concurren 338. 

Otros de los edificios fiscales esta ubicado 
en la plaza publica del Departamento de 
Desamparados. Fue construido el ano 1868 
con fondos recolectados entre el vecindario, 
y se conserva en buen estado de aseo. El ano 
pasado se Ie hicieron algunas refacciones y 
un pequeno jardin en el patio. 

Me ha manifestado el Sr. Superintendente 
de Escuelas que el costa de este edificio pue
de caIcularse en 5000 $ min. 

El tercer edificio fiscal esta ubicado en la 
plaza publica del Departamento de c.aucete 
y funciona en ella Escuela num. I de varo
nes. Fue construido por la accion de los ve
cinos en 1866. 

Este edif1cio es muy superior al anterior y 
su valor puede caIcularse en 7000 $ mIn. 

El Departamento de Valle-Fertil tiene el 
cuarto edificio fiscal ubicado en la plaza. Se 
construyo en 1870 con fondos dados por el 
Gobierno y con la eficaz ayuda del vecinda
rio, siendo primer magistrado de la Provin
cia el Dr. D. Jose M. del Carril. 

Este edificio es muy inferior a los dos 
precedentes pero su costo ha sido casi igual 
al anterior por haber tenido que conducir 
los materiales desde grandes distancias. 

Con escepcion de la Escuela Sarmiento, 
los demas edificios tienen defectos muy serios 
de construccion que los hacen poco adecua
dos para casas de educacion. 

Tengo conocimiento que en dos Departa
mentos se construiran este afio dos edificios 
para escuelas debido a la iniciativa de los 
vecinos, y se espera que el Gobierno presta
ra su cooperacion. 

Los cuadros adjuntos completaran los da
tos de cad a uno de los edificios fiscales de la 
Provincia. 

Prometiendo al Sr. Presidente remitirle 
por el proximo correo las planillas estadisti
cas mensuales y del cuatrimestre, tengo el 
honor de saludarle con toda mi considera
CIOn. 

M. P. Antequeda. 
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Edificio fiscal de la Escuela 
Sarmiento 
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Id 5& •..• .... .. 10.00 4.65 46.50 4.85 225.52 

Id 6a .... . .. . .. Il'4 I 4.65 53 .06 4.85 25 7.34 
Patio primero 7-43 7.60 55 ·47 4·81 

Id 2° .. .. .... .. 30.80 10·70 329.56 

I d 3° •.. ..••••. 25'90 11.33 293.45 

H uerta .... •.. ... . 60. 10 13.62 818.56 

N OTA: - Hay adcmas el salon superior que mide 53.60 

metros y que estil. ocupado por la Biblioteca Francklin, y otro 

que tiene 15.90 metros en el piso inferior. 

Edificio fiscal de una escuela de 
Desamparados 
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N OTA: - Este edificio tiene dos pisos, $iendo el superior 

formado por la ~ala principal. 

Edificio fiscal de una escuela de 
Caucete 
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atio primero 26.!:o 12 318 . 

Id 2° ... ....... 26.50 12 3IB . 

P uer ta ........... 38.50 26.5 1020. 25 

NOTA~ - Hay ademas dos pieza. ocupadas por el D irector 

que miden 25 metros de superficie cada una. 

Edificio fiscal de una escuela de 
Valle-Fertil 
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I casa .... .. ..... 38.10 6.92 263 .65 

~ala principal. 12.50 5.00 62.50 4.33 270.62 Lad' lIo 
Id 2& .. . • . .. •.. 12.50 5.00 62.50 4.33 270. 62 . 
Id ·a .J .... .. .. .. 5.00 5.00 25 .00 4.33 I08.25 » 

Patio . .. ... .... .. .. 32.00 15 .00 480.00 

Hu~rta .. .. .. .. .. . 56.00 36.00 20IO.00 
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Salta, Junio 19 de 1884. I Por otra parte el requisito de que est?s 
edificios se adal?ten a.l~s. pIanos ~e la Coml

Al Sr. Secretario de la Comision Nacional s~on ~acional, ImposlbIlI~a tamblen ~u rea-
d Ed i n Dr. D. Victor M. Molina. hzaclOn ta~to ,porque aSI deI!landanan un 
e ucac 0 J costa supenor a los recursos eXlstentes, cuan-

Me es grato dar cumplimiento, con la bre
vedad que he podido, a la circular num. 20 

que V. se ha servid~ dirijirme, r~m~tiendole 
la nomina que me plde de los e~Ifi.clOs esco
lares que existen en esta ProvIncia con los 
datos requeridos, los que he tornado del Con
sejo de I. Publica. 

Como V. vera por el cuadro adjunto, son 
muy pocos los edificios que reunen las con
diCIOnes adecuadas para escuelas, pues sola
mente hay tres en toda la Provincia cons
truidos convenientemente y uno que esta en 
construccion en esta Capital. 

Muy pronto se remitiran a ese Consejo 
los pIanos de las dos casas-escuelas de esta 
ciudad. 

Aunque se nota buena disposicion ep los 
Departamentos de ~ampana por l~ edlfica
cion de casas apropladas,. no es p~slble rea
lizar sus deseos por los Inconvementes que 
presenta la verificacion de las condiciones de 
la ley de subvenciones. Ella previene q~e es 
necesario depositar en up Banco la can~ld~d 
efectiva con que contnbuye !a Pro:rIncla 
para gestionar recien la subvenclOn naclO~al, 
pero es el caso que, en la Campa?a constItu
ye la suscricion popular, matenales, como 
ser ladrillos, madera, cal, etc., etc., cosas 
qu~ generalmente son preferidas al dinero 
mismo por el gran costa que demanda su 
adquisicion. 

to porque todavia no se siente en la ca~p~na 
la necesidad de grandes y. costosos edlficlO~, 

Mientras tanto se podna lIenar las necesl
dades mas urgentes con casas modestas, co
modas y en consonancia con los recursos 
de los respectivos Departamentos, aunque ~o 
estuvieran del todo conformes con los refen-
dos pIanos. . 

Si fuera posible colocarse en un termInO 
medio en este asunto, creo que mucho se 
haria 0 por 10 menos, muchos ninos de .la 
Campana dejarian de sufrir las consecuenclas 
funestas de una asistencia diaria a ciertas ca
sas que para todo pueden servir men os para 
escuela. 

Nuestra campana es muy pobre to~avia, 
senor Secretario sus Municipalidades tIenen 
recursos muy p;ecarios y el mismo Consejo 
no cuenta con bastantes iondos para subve
nir a los ingentes gastos que exigiria la cons
truccion de muchas casas-escuelas; de modo 
que su accion es muy lenta en este sentido. 

Si el Consejo de que V. forma pa~te pres
tara su atencion y diera una convemente. so
lucion al punto que propongo ~ ~u conslde
racion haria un senalado serVlCIO mas a la 
causa de la educacion comun por la que tan
to se interesa. 

Dios guarde a v. 

Baldomero Quijano. 



Nomina de los edificios escolares de propiedad del Consejo de Instruccion Publica 
y de las diferentes Municipalidades 

DEPARTAMENTOS 

·Capital (I) ................................ .. 

Cachi .................. ...................... . 

CaIayate .......•........•. •....•.....•...•.•• 

'Campo Santo ..•.•......•........•..•...... 

1~~:~1~:::::::::::::::::::::::::::::::::::: 
lruya •.••...•............... ......•..........• 

jSan Jo.e de Met. n (2) ........... .... . 

lMetan ••.•••..••....•........•........•.•...• 

Molinos ..................................... . 

Poma ........................................ . 

.Rosario de I. Frontera (3) ........... . 

San CArlos ................................ . 

Santa Victoria ........................... . 

Anta ........................................ .. 

{
Rosario de urnla ................... .. 

Villa Sola ................................ . 

Viiia (San B. de Dia.) ................ . 
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OBSERVACIONES 

No espreso en este cuadro las casas 

en construccion.-La de la Capital 
situada en la calle Buenos Aires es

quina General Guemes, que esta para 

terminarse, conoce la Comision per
fectamente el plano. 

Como se ve, son muy pocos los 

edificios de propiedad del Consejo; 

pues la mayor parte de las escuelas de 
campana estan en casas de propiedad 

de las Municipalidades quienes las 

ceden 6 prestan gratuitamente en be
neficio de la instruccion primaria. 

(3) con subvcncion de la Comislon Nacional de Educacion, de la que todaviu debe una parte. 

Baldomero OJ:lijano, 
Inspector Nacional. 
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San Luis, Julio jO de 1884. I los beneficios adquiridos en la educacion pri
maria de esta Provincia, mediante verdade

Al Sr. Presidente del Consejo Nacio- ros sacrificios, me atrevo a distraer la aten
nal de Educacion, Dr. D. Benjamin Zor- cion del Sf. Presidente, pidiendole preste 
rilla.. su valiosa consideracion a este punto que 

Buenos Aires. 10 considero de mucha importancia para la 
buena educacion de las Provincias. 

Va a cumplirse el 2° cuatrimestre de este 
afio, y no puedo dejar de poner en conoci
miento de V d. los esfuerzos que se hacen 
actualmente para mantener en buen pie la 
instruccion primaria en esta Provincia. 

Comunique antes, que a la Comision de 
Escuelas Ie fue concedido un credito de $ 
min 20,000, en el Banco Nacional, para 
hacer frente a todos los gastos que demanda 
la educacion. 

Hoy esta para fenecer ya ese credito, y no 
Ie queda mas recursos a la Provincia que 
la subvencion nacional. 

El Gobierno de est a Provincia, despues de 
una pequefia demora para la liquidacion de 
los recursos destin ados por la Ley de Instruc
cion Publica ha mandado ya a la Con
taduria, abonar todo 10 que se adeuda a la 
Comision de Educacion. 

Para salvar el credito adquirido mediante 
la evolucion que se ha dado a los recursos 
escolares, ya en el pago oportuno de los 
maestros, como en la provision de textos y 
utiles, es conveniente, por much as razones, 
que la Nacion mande abonar las subvencio
nes que se adeudan a esta Provincia. 

No yeo, Sf. Presidente, un mal ni mucho 
menos un tropiezG para que las Provincias 
no pudieran ajustarse 16gicamente a la Ley 
de Subvenciones, anticipandoles estas como 
se hacia antes. 

No se puede concebir, dada la importan
cia que toma el mejoramiento de la instruc
cion comun en la Republica, y dado tam bien 
el celo laborioso de esa ilustrada Comision, 
que retrogrademos en esos impulsos pode
rosos de bien que maniflestan, no el ener
vamiento y abandono del pasado, sino una 
fuerza actlva y robusta del presente. 

Esos impulsos nos dicen ahora que me
joramos en educacion; que hay verdades en 
los hechos de progresos sociales; que hay in
teres y patriotismo, porque las pesadas bru
mas de la ignorancia que aniquilan la vida 
fisica, moral y intelectual, desaparezcan 
cuanto antes. 
[!""Conociendo esta verdad general, y nc de
seando ni por un momento que se esterilicen 

No me creo suficientemente capaz, para 
demostrar ampliamente la importancia ca
pital de 10 anteriomenter manifestado. . 

Sin embargo, me voy a permitir esponer 
mis razones en este sentido: 

Esta Provincia, como las demas que go
zan de los beneucios de la Ley de Subven
ciones formula sus Planillas cad a cuatro me
ses; por mas actividad que se desarrolle, 
Mcese imposible poderlas reunir yarreglar
las convenientemente antes de un mes por 
10 menos, para remitirlas a esa Capital; des
pues de esto pasan, para su liquidacion, ala 
Contaduria Nacional, y entre este lapso de 
tiempo y el que trascurre para que aquella 
espida la orden correspondiente de pago, se 
suceden seis y ocho meses, tiempo mas que 
suficiente para entorpecer todo Orden y toda 
marcha regular. 

~Qge Provincia puede mantener asi en 
equilibrio la Educacion Comun? 
~Como pagarseles en oportunidad a los 

maestros cuando no tienen mas recursos que 
los que les corresponden por subvenciones, 
si estas no llegan en el tiempo debido? 

~Que hacen las Provincias sin estos me
dios y sin poder arbitrarlos de ninguna 
parte para hacer irente a sus premiosas ne
cesidades? 

Nada; por 10 comun esperan; dan conso
ladoras esperanzas a los maestros que se yen 
forzados a proporcionarse todo 10 indispen
sable para las comodidades de su vida, per
diendo quizas, muchas veces, la digmdad 
moral que les pertenece y que, en ellos, de
be permanecer siempre incolume. 

Perdiendose el maestro, es un hecho pro
bado que la educacion se hace imposible. 

Sucediendo 10 contrario con la manera de 
conceder la subvencion nacional, no solo 
se podria implantar un buen regimen ad
ministrativo en la educacion, mejorando de 
una manera positiva la triste condicion de 
los institutores que se yen privados de sus 
haberes por mas de 6,8010 meses, 10 cual, 
a mas de ser sumamente penoso para ellos, 
pierden la estimacion publica por carecer de 
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la justa y equitativa remuneracion de su 
trabajo. 

La pnictica en la educacion me revel a a 
cada paso el hecho, como he dicho antes, 
de que la ganancia en la instruccion prima
ria, esta en relacion directa con la idoneidad 
del maestro, yeste no se encuentra bueno, 
mientras no se Ie trata con dignidad, ni se 
Ie hace merecer las consideraciones sociales 
a que es altamente acreedor por sus conoci
mientos y por la mision noble que des em
pefia. 

Sin embargo se me argiiira que no es 
nueva esta observacion; que los pedagogos 
mas eminentes 10 han probado hasta la evi
dencia; pero en cambio, puedo decir, sin te
mor de equivocarme, ni con la intencion de 
herir, que si ella es verdad, no es menos 
cierto que jamas se lleva por los gobiernos 
al terreno de la practica; que hasta hoy no 
se registra en la historia de la educacion de 
nuestro pais, pagina alguna que revele el 
cambio del interes personal por el engrande
cimiento intelectual de las masas populares. 

La legislacion mas liberal y desinteresada 
de las Provincias 10 olvida hasta cierto pun
to, y muchas veces la deprime hasta hacerla 
retrogradar por mucho tiempo. Ejemplos de 
esta naturaleza, vemos a cad a paso. 

Esta Provincia se encuentra mas arriba 
que la mayoria de las otras en la manera de 
fomentar la educacion comun, como 10 indi
ca el hecho de abrir a la Comision de Edu
cacion un credito de pesos mi n 20,000, en 
el Banco Nacional, para que hiciera frente 
a todos los gastos que la educacion demanda. 

Ejemplos desinteresados de este genero, 
pocas veces y casi nunca se revel an en otras 
partes. 

Por esta razon me creo en el deber de 
hacer presente la necesidad de reform a en 10 

ya manifestado, a fin de que la instruccion en 
esta, no tenga que sufrir trastornos serios en 
10 sucesivo por no poder disponer de los re
cursos que necesita para ella. 

Dejando asi terminado este punto, saludo 
con mi mayor respeto y consideracion, al 
sefior Presidente, a quien Dios guarde. 

A. Berrrondo, 
Inspector Nacional de Educacion . 

Catamarca, Julio J 8 de J 884. 

At senor Presidente de la Comision Nacio
nat de Educacion. 

He recibido su nota del 10 del corriente 
en que me orden a proceder, de acuerdo con 
el senor don Adolfo E. Carranza, a abrir 
una escuela en la «Constancia.» 

Para dar cumplimiento a dicha 6rden y 
de acuerdo con el senor Carranza, he entre
gada al mismo, una factura de libros y uti
les que constituyen 10 esencial y bastante 
par~ el objeto. De esa iactura acompafio 
copla. 

El sefior Carranza se ha encargado de 
proverla del local y mobiliario.-En cuanto 
al maestro, el mismo sefior Carranza me ha 
indicado que hay en la «Constancia» un in
dividuo que tiene suficientes aptitudes pa
ra este puesto; que si acepta, me avisan\ 
para nombrarlo. 

Saluda al sefior Presidente con todo res
peto. 

J. Castro. 

FACTURA 

Entregada al senor don Adolfo E. Carranza 
para la Escuela de la «Constancia.» 

Pizarras ................. . 
Cuadro contador .......... . 
Pizarrines ................ . 
Plumas .................. . 
Tiza para pizarra .......... . 
?apel rayado ............. . 
Porta plumas ............. . 
Tela para pizarra .......... . 
Manual del Ciudadano ...... . 
Nuevo Mandevil (Libro 10

) •••• 

Libro Primario (El Gato) .... . 
Aritmetica Perkins ......... . 

Catamarca, Julio J 7 de J 884. 

25 
1 

2 cajones 
2 « 
2 « 

1/ 2 resma 
5 docenas 
3 metros 

40 
16 
20 

I 5 

Santa Fe, Julio 2 J de J 884. 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Tengo el agrado de dirijirme al Sr. Presi
dente, a fin de poner en su conocimiento que 
con fecha 14 del corriente he tornado pose-
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sion del puesto de Secretari) de este Conse
jo de Instruccion Primaria, conforme a 10 
comunicado en su ultima nota. 

Tan pronto como acabe de ponerme al 
corriente de todos sus actos, pas are a ese 
Consejo un informe de su estado general. 

Respondiendo a 10 orden ado por el senor 
Presidente, respecto al censo escolar, debe 
decirle que ya he remitido ala Direccion Ge
neral de el, dos remesas de libretas, conte
niendo todas las correspondientes al Depar
tamento de la «Capita!», y una gran parte 
del Departamento del Rosario. Por el pro
ximo correo remitire el resto que correspon
de al Departamento de Coronda, San Javier 
y San Jose. 

Falta aun el censo de algunos Distritos del 
Rosario, denominados hoy con los nombres 
de Departamento Iriondo y General Lopez. 

Como el censo no se ha hecho en est a Pro
vincia en la epoca fijada por la ley, pero si 
con referencia a ella, es que he tornado la 
division politica de antes, y no la nueva de 
nueve Departamentos. Sm embargo, voy 
a tomar de la Oflcina de Estadistica de esta 
Provincia esta nueva division, para hacer 
otro resumen del censo y dejarlo en este 
Consejo, pues 10 creo de muchisima impor
tancia. 

Con este motivo, placeme el saludar al se
nor Presidente con mi mayor consideracion 
y respeto. 

E. Calderon. 

Corrientes, Julio 24 de 1884. 

puesto de educacion de este ano, los enviare 
junto con los demas; pero si el senor Secre
tario tiene sum a necesidad de ellos, me per
mito decirle que en mi anterior informe al 
que por este cor reo va al senor Presidente 
de esa Comision, se encuentran consignados 
en un cuadro demostrativo con designacion 
de escuelas, maestros, sueldos de estos, al
quileres de aquellas y monto total de gastos. 

Dios guarde a usted. 

Jllan V. Ceballos. 

Santa Fe, Junio 9 de 1884 

Al Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educaciol1, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

Me es satisfactorio dirijirme al Sr. Presi
dente a fin de poner en su conocimiento las 
medidas que he tornado para obtener los da
tos pedidos en la Circular num. 20 y su te
legrama correspondiente, asi como tambien, 
los solicitados anteriormente referentes al 
personal docente de esta Provincia y presu
puesto escolar provincial y municipal yal
gunas disposiciones impartidas por este Go
bierno con el objeto de formar el fondo 
escolar y levan tar el espiritu de la ensenanza 
primaria tan decaido en esta Provincia. 

EI telegrama que recibi del Sr. Presidente 
con fecha 3 I de Mayo se 10 dirigi transcrito 
al Sr. Ministro Reyna con la nota siguiente: 

Santa Fe, Junio 2 de 1884. 

Senor Secretario del Consejo Naciol1al de AS. E. el Sr. Ministro de Hacienda tH. P., 
Educaciol1. D D P d C R 

Su circular numero 20 no me ha sido po
sible contestarla con la prontitud deseable, 
por dos razones: primero, porque cuando 
vi no a esta me hallaba en el Parana, y segun
do, porque los datos que en ella se consign an 
no los tenia, y tuve que recurrir a solicitarlos 
de la Inspccion de Escuelas, la que tampoco 
los tenia, cosa que no debe estranarse dada 
la Estadistica que tiene de las escuelas bajo 
su dependencia; pero habiendoseme contes
tado que me los proporcionara de uno u otro 
modo, me apresuro a poner en su conoci
miento esta promesa, por la que hare 10 po
sible porque de tal no pase. 

En cuanto it los datos referentes al presu-

r. . e ro . eyna. 

Con motivo de haber recibido del senor 
Presidente del Consejo Nacional de Educa
cion el telegrama circular que a continua
cion transcribo, y referente a edificios de 
escuelas de propiedad fiscal y presupuesto 
escolar del presente ano, es que tengo el ho
nor de dirigirme al Sr. Ministro con el fin 
de pedirle tenga a bien hacerme suministrar 
por la oficina respectiva, y a la brevedad 
posible, (como dice el telegrama), los datos 
que ahora solicito y otros que tengo ya so
licitados al «Consejo de Instruccion Prima
ria» de esta Provincia. 

EI telegrama es el siguiente: 
«OFICIAL-Sirvase V. remitir a la posible 
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brevedad un est ado detallado del numero de 
edificios escolares de propiedad fiscal asi 
como maniiestar el monte total del presu
puesto de este ano destin ado al sosten de las 
escuelas comunes de esa Provincia. 

«Dios guarde a V. 
B. ZORRILLA.» 

Me dirijo por este pedido al Sr. Ministro 
en la conviccion de que por su intermedio 
podre obtenerlo con mas prontitud, pues por 
un pedido analogo hace mas de un mes me 
dirigi al Consejo de Instruccion Primaria, 
y hasta hoy no he tenido contestacion nin
guna. Ruego, pues, al Sr. Ministro ordene 
a la Oficina correspondiente active un poco 
mas los datos que ten go solicitados, pues por 
notas y telegramas me los ha exigido el Con
sejo Nacional de Educacion y hasta hoy he 
podido dar un satisfactorio cumplimiento. 
Con este motivo ten go la satisfaccion de sa
ludar al Sr. Ministro con la consideracion y 
respeto que se merece. 

E. Calderon. 

Con fecha 6 de Junio del presente mes re
cibi la Circt\lar numero 20 que tuvo a bien 
remitirme el Sr. Presidente y el mismo dia 
se la dirigi transcrita al Sr. Ministro de Ins
truccion Publica, Dr. Reyna con los term i
nos siguientes: 

Santa Fe, Junia 6 de ,884. 

AS. E. el Sr. Ministro de Hacienda e Ins
truccionPublica, Dr. D. Pedro C. Reyna. 

Con motivo de haber recibido en este mo
mento la nota que a continuacion transcribo, 
es que tengo el agrado de dirigirme al Sr. 
Ministro a fin de solicitar su atencion para 
la consideracion de los puntos que ella en
cierra. 

La nota aludida es la siguiente: 

CIRCULAR NUM. 20 

Al Inspector Nacional de Escuelas de la 
Provincia de Santa-Fe. 

Esta Comision deseosa de conocer de un 
modo claro y preciso el numero y calidad 
de edificios escolares de propiedad fiscal, ha 
resuelto pedir a Yd. una nomina de los edi
flCios de tal can\cter que existan en esa Pro-

vinci a y en la cual se consignara, por 10 
menos, los datos siguientes: 

Ubicacion del edificio 0 terreno fiscal-Su 
area. 

Numero de piezas, patios, huertas, etc.
Sus areas. 

Estado higienico del edificio y si es ocu
pado todo por la escuela. 

Costo aproximativo de la finca. 
Origen del titulo de propiedad de la mis

ma.-Y todos los demas detalles que consi
dere pertinentes el senor Inspector a quien 
se Ie recomienda el mas pronto despacho 
de este asunto. 

Asimismo se servira Yd. manifestar el 
monto total del presupuesto de este ano des
tinado al sosten de las Escuelas Comunes 
de esa Provincia. 

Dios guarde a V. 
Victor M. Molina. 

A pesar de la nota que he pas ado ante
riormente al senor Ministro sobre este mis
mo asunto, Ie remito transcrita esta Circular 
a fin de que cuando la oficina respectiva me 
suministre los datos referentes a edificios de 
escuelas de propiedad fiscal, tenga a bien 
tener en cuenta estos puntos para poder ob
tener asi un resultado mas exacto del pedido 
que hace el Consejo Nacional de Educacion. 

Creo que una vez posesionado el senor 
Ministro del contenido de dicha Circular, in
terpondra toda su cooperacion para hacer 
que obtenga un satisfactorio despacho. 

He recibido el presupuesto escolar del pre
sente ano. 

Aprovecho esta oportunidad para reiterar 
al senor Ministro las seguridades de mi ma
yor aprecio. 

E. Calderon. 

De todos estos pedidos, senor Presidente, 
solamente he podido conseguir hastaahora el 
presupuesto escolar del presente ano y del 
cual envio un ejemplar. Ha sido aumentado 
en mas de 20.000 $ mi n el que se habia san
cionado anteriormente para el presente ano, 
y del cual deje un resumen en la Secretaria 
de ese Consejo cuando estuve ultimamente 
en esa. 

Respecto a los datos que se me pidieron 
en Marzo 5 del presente ano por la Secre
taria del Consejo que listed preside para la 
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Oficina del Censo Escolar, no he obtenido 
co~testacion ninguna de la nota que pase 
sohcitandolos al Consejo de Instruccion Pri
maria de esta Provincia, en Abril 24, y es
presada asi: 

Santa-Fe. Abril 24 de 1884. 

Ai seiior Presidente del Consejo de Ins
truccion Primaria, doctor don Mariano 
A. Quiroga. 

. A fin de poder responder con mayor exac
tltud a los pedidos de la Estadistica Escolar 
Nacional sobre los datos estadisticos escola
res correspondientes a est a Provincia, a mas 
de los que el Censo y las planillas Ie propor
nen, tengo el agrado de dirijirme al senor 
Presidente para que por su intermedio, el 
Consejo tenga a bien acordar se me remitan 
los. datos que comprenden los puntos si
gUlentes: 

1° Numero de escuelas provinciales, mu
nicipales y particulares que hay en cada uno 
de los nueve departamentos en que esta divi
dida la Provincia, distinguiendo las de va
rones, las de mujeres y las mixtas. 

2° Numero de maestros, maestras y ayu
dantes que hay en todas las escuelas com
prendidas en cada una de esas divisiones po
liticas, y sueldo mensual que reciben. 

3° Nllmero de ninos inscritos en cada una 
de elias, distinguiendo sexo. 

4° Numero de ninos que asisten a esas 
escuelas. 

5° Termino medio de asistencia diaria, 
mensual y anual. 

6° Suma a que asciende el fondo escolar 
municipal y provincial, distinguiendo cada 
uno de ellos, asi como tam bien especiflcando 
las fuentes de recursos que forman el fondo 
escolar municipal del Rosario, y de esta 
ciudad. 

Con este motivo tengo la satisfaccion de 
saludar respetuosamente al Sf. Presidente. 

E. Calderon. 

No dudo por un momenta que se me re
mitiran todos estos datos, pero es que noto 
alguna negligencia en el Consejo, por razo
nes que el Sf. Presidente conoce, y para 
hacer que ella disminuya y este se preocupe 
un poco mas de 10 que es de su propio re
sorte, es que me estoy dirijiendo al Sr. Mi-

nistr? Reyna, pues. solamente el podra con
segUlr que los trabaJos de educacion marchen 
al dia, y los pedidos de ese Consejo me sean 
suministrados satisfactoriamente. 

Como vera el Sr. Presidente, me he torna
do 1a libertad de ampliar un poco mas los 
datos pedidos en esta ultima nota, asi como 
los contenidos en la Circular num. 20. 

Con fecha 17 de Abril del presente ano 
recibi del Sr. Ministro de 1. P., Dr. Reyna, 
una nota acompanando dos circulares diriji
das unicamente, una, al Jefe Politico del 
Rosario y otra al Receptor de Hacienda de 
Coronda. En elias se ordena que las rentas 
recaudadas por esas oficinas y destinadas 
por la Ley de Educacion de la Provincia al 
fondo escolar, sean depositadas en el Banco 
Nacional a la orden del Consejo de Instruc
cion Primaria. 

En contestacion a esa nota remiti la si
guiente al Sf. Ministro con fecha 21 del mis
mo meso 

Santa Fe, Abril il de 1884. 

AS. E. el Sr. Ministro de Hacienda e Ins
truccionPilblica, Dr. D. Pedro C. Reyna. 

Con gran satisfaccion ten go el honor de 
dirigirme al Sr. Ministro a fin de acusarle 
recibo de su nota y circulares adjuntas a ella. 

Dadas las disposiciones que en elias se im
port~n a los Jeles Politicos y Receptores de 
Hacienda, no me es posible dejar de mani
festar al Sr. Ministro la buena aceptacion 
que recibiran en el Consejo Nacional de 
Educacion las acertadas medidas tomadas 
por este Gobierno en pro de la ensenanza 
primaria. Sin elIas nada hubieramos hecho 
con el simple decreto de adhesion a la Ley 
de subvencion nacional. 

Pues es uno de los fmes de aquel Conse
jo interponer todos los medios a su alcance 
para que las provincias gocen de los benefi
cios de la subvencion nacional. Y las medi
das tomadas por el Gobierno de que S. E. 
forma parte tienden a tal fin. 

Per.o aun falta algo muy esencial, y confio 
en la mteligente cooperacion del Sr. Ministro 
para que se supere debidamente: las «pla
nillas escolares» que tienen que ser visadas 
por mi y remitidas en las epocas fljadas por 
la ley al Consejo Nacional de Educacion, 
«como titulo ineludible para recibir la sub
ve~cion n~cional.» El.l Julio del ano pasado 
traJe seteclentas plal1111as de Buenos Aires, 
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las remiti a ese Ministerio para que se en
viasen a la oflcina respectiva, y esta me 
devolviera un numero de elIas correspon
dientes a todas las escuelas; y hasta hoy 
no se que fin han tenido. 

Es procediendo de este modo que la Pro
vincia de Santa-Fe ha venido a encontrarse 
en blanco en los libros de la Estadistica Es
colar Nacional. Espero que el senor Minis
tro tendrft la bondad de comunicarme si esta 
Provincia carece de elias para hacer impri
mir aqui el numero que sea necesario. 

Considero tambien muy necesario se or
dene a la Oflcina correspondiente la distri
bucion de las planilas a todas las escuelas, 
para ver si al depositarse el fondo escolar en 
el Banco, se puede principiar a cobrar la 
subvencion nacional correspondiente a este 
ano. Esto es muy urgente Sr. Ministro. 

Creo muy conveniente tambien se cobre 
primero la subvencion correspondiente a es
te ano, por ser de importancia mas inme
diata, y hasta tanto se organicen las fuentes 
de recurs os que han formado el fondo esco
lar de los an os anteriores. 

Aprovecho esta oportunidad para saludar 
al Sr.. Ministro con toda mi consideracion y 
apreclO. 

E. Calderon. 

Parece que se quiere cobrar la subvencion 
de los anos anteriores, pero, si mal no estoy 
informado, no hay justificativo ninguno de la 
inversion del fondo escolar correspondiente 
~l esos anos, como ser: recibo de los alqui
leres de casa, recibo de los maestros de ese 
tiempo, planillas escolares en que los ninos 
hayan puesto sus propios nombres y libros 
de matricula que justifiquen la existencia de 
todas las escuelas que entonces se dice figu
raban. Sin embargo, me dice el Sr. Ministro 
Reyna y el Receptor, Sr. Puig, que los libros 
de la Receptoria, no sola mente est<.\n de 
acuerdo con la inversion de esos fondos, sino 
tambien, que las fuentes de recursos que los 
han formado han sido completamente satis
fechas.- Esto es muy posible que sea asi, 
pero, escepto los maestros del Rosario, los 
demas de la Provincia est<.ln gozando en la 
Receptoria, hasta hoy, de un credito de diez 
y I1UeJJe meses de sueldo. 

Las contestaciones a mis notas pasadas al 
Sr. Ministro han sido verbales. 

Hay un gran apuro por recibir Ia subven-

cion nacional, pero hasta ahora no se ha 
formado el fondo escolar, no hay mas que 
disposiciones, y no se me ha presentado una 
sola planilla para visarla. Y al Sr. Ministro 
donde quiera Ie agrada toear este as unto, 
pero en definitiva Ie he contestado que mien
tras los requisitos comprendidos en el acto 
esplicito no esten debidamente lIenados en el 
hecho, yo no puedo hacer nada de mi parte. 
Hace mucha falta efectivamente la subven
cion nacional, pero tambien considero muy 
necesario, Sr. Presidente, hacer sentir ~l este 
Gobierno el poder y energia del Consejo que 
V. preside. 

Tan pronto como me sea posible tendre el 
gusto de comunicar al Sr. Presidente otras 
disposiciones tomadas por este Gobierno. 

Aprovecho est a oportunidad para saludar 
al Sr. Presidente con toda la consideracion y 
respeto que se merece. 

E. Calderon. 

Deposito 

Buenos Aires, Julio 24 de 1884. 

Senor Presidente: 

Tengo la satisfaccion ~e adjuntar a la p~~
sente la nomina de las dlez facturas remltl
das y correspondientes a los meses de E~ero 
y Febrero del presente ano para su pubhca
cion en EL MONITOR, e importando todas, 
pesos moneda nacional 2,0 I 9-20, como si
gue: 
1& Seccion. . . . . . . . . . . . .. S min 50 22 

Secretaria de la C. N. E ... « « 10 

Tesoreria. . . . . . . . . . . . . .. «« I ~ 69 
I a Seccion. . . . . . . . . . . . .. «« 29 43 
7a Id . . . . . . . . . . . . .. «« 198 
2& Id . . . . . . . . . . . . .. « « ~ 24 
4& Id . . . . . . . . . . . . .. «« 48 I ~ 
8a Id . . . . . . . . . . . . .. «« 63 65 
I a Id . . . . . . . . . . . . .. «« 443 52 
2& Id . . . . . . . . . . . . .. «« I 165 20 

------:----'---
Igual. . . . . .. s min 20 I 9 20 

S. E. u O. 

Saluda atentamente al Sr. Presidente. 
El Encargado, 

Bautista Garnier. 



EL MONITOR 

Buenos Aires, Julio 29 de 1884. 

Publiquese y archivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina. 
Secretario. 

Num.II6 

PRIM ERA SECCION 

Facturade Miles entregados d la la seccion. 
poriorden del Consejo Nacional de Edu
cacion para la escuela de Cangallo-6r-
den- I 49· -

I884-Enero 2 

9 Pizarrones con caballe
tes de la licitacion del 
83, a $ In/n.......... 5,58 50,22 

S. E. UO. 

Buenos Aires, Encro 2 de 1884. 

EI Enc.1rgado. 

Bautista Garnier. 

Num. I14 

TESORERIA DEL C. N. DE EDUCACION 

Factura de Miles de escritorio entregados 
d La oficina de dicha Tesoreria por orden 
del Consejo Nacional de Educacion.
Expte. nLlm. 269. 

I884-Febrero 19 

I Botella tinta copiar $ min 0,62 0,62 
I « « negra cor-

riente .............. 0,80 0,80 
1 Doc. portaplumas surti-

das, finas Doc ....... 0,61 0,61 
I Capeta hule .......... 0,76 0,76 
I Doc. lapices papel Doc. 0,45 0,45 

20 Pliegos papel secante.o/o 2,02 O't I Raspador fino, Rodgers 0,60 0, 9 
200 Sobres para cartas fino 0 /0 ,82 5 1,65 
200 « de oficio finos ... 1,50 3,00 

1/2 Rs. papel oficio lisa, I a 

clase Rs ............ 4,80 2,40 
11. Rs. papel de contabili-

dad, ingles .......... 6,60 3,30 

I Frasquito tinta carmin.. 0,30 odo 
1/2 Rs. papel para cartas Rs 1,60 0,80 

---:...---.:....,-
Suma $ mIn... 15,69 

S. E. u O. 

Buenos Aires, Febrero 19 de 1884. 

EI Encargado, 

Bautista Gamier. 

Num.II7 

SECRETARfA DE LA C. DE N. E. 

Factura de Miles de escritorio entregados d 
la Secretaria de La C. N. de E. por orden 
d~l Consejo Nacional de Educacion. 
Orden num. 14. 

1884-Febrero 14 

I Cuaderno en blanco, ta
pa medio carton lus-
trado $ mJn.. • • • • • • •• 0,10 0,10 

S. E. UO. 

Buenos Aires, Febrero 14 de 1884. 

EI Enc.1rgado, 

Bautista Garnier. 

Num.218 

PRIMERA SECCION 

Factura de Miles de escritorio entregados d 
la l~ Seccion para la Secretaria de la 
misma, por orden del Comejo Nacio
nal de Educacion.-Expediente nume
ro 300. 

I884-Febrero 20 

I Copiador de notas $ min 1,85 1,85 
I Libro de caja ......... 2,88 2,88 
3 Registros diarios ...... 2,06 6,18 
I Libro para recibos ..... 1,00 1,00 
I « memorandum .... 0,50 0,50 

« in dice alfabetico .. 2,00 2,00 
« para resumen de 

examenes .... , ... , .. 0)80 0)80 
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1 Reloj de pared, largo (fi-
no). . . . . . . . . . . . . . .. 14,22 

Suma $ min ••••• 

S. E. U O. 

Buenos Aires, Febrero 20 de 1884. 

El Encargado, 

Bautista Garnier. 

Num. 123 

SEPTIMA SECCION 

Factura de Miles entregados d la 7" seccion 
para la escuela de la calle de Industria 
por orden d,eL Consejo Nacional de 
Educacion. Orden num. 16. 

1884-Febrero 2 I 

100 Bancos sistema Sastre de 
un asiento, a $ min... • 1,98 198,00 

S. E.uO. 

Buenos Aires, Febrero 21 de 1884. 

El Encargado, 

Bautista Garnier. 

Num.119 

SEGUNDA SECCION 

Factura de Miles entregados d esta seccion 
para la escuela de La calle Bolivar, por 
orden d~L Consejo Nacional de Edu
cacion. Orden num. 19. 

1884-Febrero 20 

1 Globo terrestre con me
ridiano de 33 elm de 
diametro, (F. Alema
nia) $ mIn .. ••••••••. 

S. E. UO. 

Buenos Aires, Febrero 20 de 1884. 

El Encargado, 

Bautista Garnier. 

Num.121 

CUARTA SECCION 

Factura de Miles remitidos d la 4' seccion 
para la escuela de la calle de Europa, 
por orden d,el Consejo Nacional de 
Educacion. Orden num. 23 (colectiva). 

1884-Febrero 23 

3 Tribunas de cedro bar
nizado para maestros, 
con su respectiva tari
rna $ mIn •.•••••.••.• 

Gastos de peonaje y de 
carro............... 1,6~ 

------=-=-...:.. 
Suma $ min.. • 48, 1 ~ 

S. E. u O. 
Buenos Aires, Febrero 23 de 1884. 

El Encargado, 

Bautista Garnier. 

Num.I22 

OCTAVA SECCION 

Factura de la remision hecha d la 8a seccion 
por orden 4el Consejo !Nacional de 
Educacion. Orden num. 23. 

1884-Febrero 23 

4 Tribunas de cedro bar
nizado con so respecti
va tarima, para la es-
cuela de la calle More-
no y Rincon $ min.. .• 1 ~, ~o 

Gastos de peonaje y un 
viaje de carro. . . . . . . . 1,6 ~ 

Suma $ mIn ••.• 

S. E. U O. 
Buenos Aires, Febrero 23 de 1884. 

62,00 

El Encargado, 

Bautista Garnier. 

Num.124 

PRIMERA SECCION 

Factura de textos y Miles entregados d la 
In seccion, por orden del Comejo Na
cional de Educacion.-Expediente nu
mero 2708. 

1884-Febrero 28 

4 Almques. movibles $ min ,620 2,48 
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6 Timbres campanilla ... . 
I Libra de esponjas .... . 

264 Tinteros porcelana 010 ••• 

12 Banquitos sueltos con 
respaldo ... .. ...... . 

I Termometro, Croppi .. . 
12 Punteros ............ . 
3 Mapas R. Argentma, 

Grondona .......... . 
3 Mapas Pncia. de B. Ai-

res, De Mot ........ . 
I Mapa planisferio (gran-

de), Colton ......... . 
I Mapa Norte-America, 

Johnston .......... . 
I Mapa Sud-America id . . 
2 » Defmiciones geo

grMi.cas, Hernando ... 
I Mapa de Africa, Colton. 
I » de Asia id .. . 

» de Oceania id .. . 
» de Europa id .. . 

I » sistema metrico .. . 
4 Cuadros de Botanica, 

Johnston .......... .. 
I Barometro aneroide ... . 
1 Telurio ............. . 

17 Cuadros Calkins ...... . 
I Compendio metrico ... . 
2 Res. papel de oficio liso. 
2» » rayado ... 

150 Cuadernos cuadricula-
dos 0

10 
•••••••••••••• 

150 Cuadernos rayados ..... 
100 » Berghmans clu 

12 Cajas tiza $ min ....... . 
5 Tinteros de cristal para 

maestro ............ . 
6 Carpetas hule ........ . 

50 Sobres de oficio 010 •••• 

1 Canasta para papel .... 
I Caja compases para 

maestro ............ . 
6 Reglas T largas ...... . 
3 Compases madera con 

alambre ........... . 
Suma $ min ••.• 

S. E. UO. 

Bueno", Aires, Febrero 28 de ,884. 

1,16 
0,62 
0,1 I 

15,2 I 

4,55 

16,49 

16,49 
18,60 

5,5 8 
16,49 
16,49 
16,49 
16,49 
7,03 

4,13 
1,53 
0,20 
0,28 

0,5 8 
0,4 1 

6,94 
1,03 

8,25 
1,20 
8,18 

13,65 

16,49 

16,49 
18,60 

11,16 
16,49 
16,49 
16,49 
16,49 
7,03 

21,76 
7,28 

31 ,62 
44,88 
49,60 

5,28 
3,92 

6,20 
2,30 

20,00 
3,36 

2,90 

2,46 
3,47 
1,03 

El Encargado, 

Bautista Garnier. 

Num.120 

SEGUNDA SEC CION 

Factura de Miles entregados d esta Seccion 
para la escucla de la calle Bolivar (gra
duada) por 6r~en c(el Consejo Nacio
nal de Edllcaclon. Orden nilm. 23 (co
lectiva). 

1884-Febrero 23 
8 Escritorios de cedro bar

nizados, para maestros 
con tarima a $ min.. .. 15,50 124 

200 Bancos de un asiento, 
sistema colisa.... . .. 4,09 8 I 8 

100 Bancos de un asiento, 
sistema sastre... . . . . . 1,98 198 

Suma de los utiles. 1140 

Gastos peonaje y de carros.. 25,20 
-----~-

Total $ min... 1165,20 

S. E. u O. 
Buenos Aires, Febrcro 23 de 1884_ 

El Encargado. 

Bautista Garnier. 

Sesiones de la Comision N acional 
de Educacion 

SESION 71'" 

Dia II de Setiembre de 1884 

PRESENTES 

Presidente 

Barra 

Posse 

Se leyo y aprobO el acta 
anterior, declarimdose abierta 
la sesion ala 1-40 p. m. 

Se resolvio: 
a) Ordenar los siguientes 

Call aviso pagos: 
A «La Tribuna Nacional» 

por suscricion correspondien
te al mes de Agosto ciento sesenta y siete 
pesos cuarenta centavos. 

Sastre 

Guido y Spano 

A Melskeimer por varias carpetas entrega
das a Secretaria: catorce pesos cuarenta 
centavos nacionales. 

A D. Andres Simonazzi pOl' trabajos de 
albafiileria en varias escuelas que se constru
yen en la Capital, segun certificados que 
corren agregados al expediente N. 2092: 
oc~o mil trescientos veinte y un pesos treinta 
y slete centavos. 

Al mismo por id id segun carpeta 20935: 
cuatro mil ochocientos diez y nueve pesos 
noventa y ocho centavos. 
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A D. Emilio Ortelli por trabajos de alba
nileria en varios edificios escolares que se 
construyen en la Capital, segun certificado 
que corre a fs. 1 del expediente 2098 0: dos 
n~il setecientos cincuenta y cuatro pesos na
clOnales. 

A los ingenieros Batlle y Morra por los 
honorarios que les corresponden como di
rectores de los edificios escolares de la Capi
tal (Carpeta 2091 J): trescientos quince pe
sos, trernta Y CLlatro centavos. 

A los preceptores de Caroya por sus ha
beres correspondientes a los meses de Mayo, 
Junio, Julio y Agosto ppdo.: quinientos 
setenta y dos pesos. 

1:». Conceder el aumento de alquiler que 
soliclta D. A Eastman que empezani ~l correr 
desde el lode Enero proximo. 

c) Aceptar la renuncia del preceptor de 
Viedma D. Jose A. Ardito, nombrandose en 
su reemplazo a D. Ochoa. 

d) Aceptar la modificacion propuesta por 
la C. E. sobre la resolucion de 5 de Agosto 
referente Ii aumento de alquiler de la casa 
calle de Crucero n° 38, declarandose que el 
contrato produce sus efectos desde el 1 ° de 
Julio ppdo. (1496 R.) 

Se levanto la sesion Ii las 2.50 p.m. 

BEN.JAMIN ZORRILLA. 
Victor M. Molina, 

Secretario. 

Contaduria 

Buenos Aires, Setiembre '0 de ,884. 

Al SeFior Secretario del Consejo Nacio
nal de Educacion Dr. don Victor M. Molina. 

Tengo el. agrado de dirijirme a Vd. ele
vando el adJunto cuadro estadistico del mo
vimiento de la oficina a mi cargo durante el 
mes de Agosto p. p. 

Dios guarde a v d. 

Horacia Bossi Caceres . 
Contador. 

Buenos Aires, Scticmbre 's de ,884. 

Publiquese y archivese. 

BENJAMIN ZO RRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secreta rio . 

Resumen estadistico del movimiento de la Conta
duria del Consejo Nacional de Educacion du
rante el mes de Agosto. 

EXPEDIENTES 

Existencia el 1 ° de Agosto. . . . . 10 
Entradas durante el mes. . . . .. 247 257 

DESPACHADOS 

Informados a Secretaria. . . . . .. 84 
Pasados Ii Tesoreria con orden de 

pago. . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 68 
Anotados y archivados. . . . . .. 91 

Total de expo despachados. .. 243 
Existencia al 3 1 de Agosto. . 14 

Contaduria, Seticmbre ,0 de 1884. 

257 = 

Horacia Bossi Cdceres. 
Contador. 

Estadistica 

Buenos Aires, Junio '3 de 1884 . 

Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Educacion. 

Adjunto a la presente un resumen estadis
tico de las escuelas publicas de la Capital 
correspondiente al mes de Mayo ppdo., y 
una nomina de las faltas de asistencia en los 
maestros, por el mismo meso 

Saludo al Sr. Presidente. 

Alberto Th))/aites . 
Jefe de 1a Estadistica. 

Buenos Aires, Jun io 18 de 1884. 

Dirijase la nota acordada Ii ]a Comision 
Escolar de la 4" Seccion, pubJiquese y ar
chivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secrctario. 



Resumen estadistico de las Escuelas Publicas de las Colonias e Isla de Martin Garda en 1884. 

..: '" '" c '" '" 
NOMBRES til INSCRIPCIGN SUELDOS GASTOS TOTAL 1l ." c 

~ o·~ ..: MAESTROS o-l o-l t3 "c ~ o'R 
oJ ..: 0( z "'- cu c ';:: ~ E.~I OBSERVACIONES ~ f-< f-< ~ .,,:;; 
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0 0 f-< " g~ ~ 

DE LOS TERRITORIOS c'" u 
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~ ..: u u 8- u 0. 

A "ellaneda ... ......... .. ..................... 1 - I I No se han recihido planilla. 

Caroya ........................................ 

Chuhut ............................ .... ........ 

General Alvear ...•. .....••. ..•...•........ I I I 2 22 7 29 14 123 20 143 61,50 4,93 10,2 Planilla. por )faro 

Id lIIitre ............................ .. I I I 2 32 34 66 48 123 20 143 61,50 2~I6 2,9 . Febrero 

Id Acha ............................ , .. 2 2 I 3 72 60 13. 132 139 33 20 159 33 53,II 1,20 1,20 « Mayo 

Id Roca ...... .. . .. ................... · I I I 2 93 ,33 126 126 73 20 g3 36,50 0,73 0,7 Abril 

Id Conesa .. .. ... .. .. ................. I I I 2 19 18 37 35 12.) 20 143 61 ,50 3,86 4,0 

Las Tosca ................................... I I I 42 48 go 70 73 20 g3 75,00 1,03 1,3 « Mayo 

lIisiones ..•....•..•...•.•..............•...... - No se han recibido planillas 

llartin Garcia .. ...... .......•............. I I I 22 18 40 40 50 20 70 50,00 1,75 1,7 Planillas por )faro 

Neurqueu ••... ...... ... .. ..•................. - No se han recibido planillas 

Pringle ............ ... .. .... . ...... . ... ..... ... -
ocampo ........... ... ..... .. .................. I I I 2 18 16 34 32 123 20 143 61,50 4,21 4,46 Plan ilia. por Mayo 

Resistencia .•............. 0 ••• • ••• • ••••• ••••• I I I 2 28 7 35 32 123 20 143 61,50 4,08 4,46 

Reconquista ....... ... ....................... 2 I I 2 89 50 139 120 125 20 145 62,50 1,04- 1,20 « Abril 

San Javier ................................... I I I 2 33 17 50 44 123 20 143 61,50 2,86 3,2 

ViII" Formosa ............................. I J 2 3 43 45 88 52 154 20 174 51,33 1,97 3,34 1 « Maro 

Viedma ..................... .. ............. .... 2 I I 2 24 43 67 52 123 20 143 61,50 2 t t.) 2.75 « Abril 

NOTA: 
16 I 121 14 I 26

1 
537 1 3g6 I g33 797 1475 I 33 I 260 I I 1735 33 1 58,221 2,45 I 3 ,20 

~ No .. o;ooO.ooo'00 ,,", 
Caroya e este ano por no haberse 2 2 103 56 1: 59 100 II3 1 66 1 

:1 1 

133 66 156,83 I 0,84 1,13 
recibido las planillas y se 

Chubut nsignan los del ano 1883 ,. 2 2 87 41 228 78 144 66 164 66 72,33 1,13 1,88 

por el mes de Diciembre. 

JUNIO 14 DE 1884. 

Alberto Tlz waites 
J ere de la estadistica. 
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RESUMEN ESTADisTICO de las Escuelas publicas de la Capital par el mes de MAYO de 1884 

PARROQUIAS 

Catedtal al Norte·· · .. ··lla Seccion 

San Miguel. ••....•. .... .•. ( 

Catedral al Sud ....... ··t 2" Seccion 

San Telmo ............... . . \ 

La Piedad····· ······ · ···· ·i 3& Seccion 

San Nicolas ........... ... . 

Concepcion ............. . ... ~ 4n. Seccion 

II 
:;I::~ .. ~.~~~~:.·::.·.·.·.::::: ::15a SeccioD 

SOCorro··· .. ···· ··· ··········f 
1Jtf.onserra t .... . . -, ......... . { 63. Seccion 

San Cristobal. ......... . .. ( 

San Juan EYangelista .. 73 Seccion 

Balvancra . 8" Seccion 
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Faltas de asistencia en los maestros par el mes de Mayo 

SAN MIGUEL 

La Ayudante 2" de la escuela Graduada de mujeres falto 2 dias 
« Proiesora de Mitsica« « « «« « 

SAN NICOLAS 

La Subpreceptora de la escuela nitm. 5 ialto 2 dias 
« A yudante I" « « «5« I « 

CONCEPCION 

EI Ayudante de la escuela nitm. 4 falto 4 dias 
La Subpreceptora de« «12« « 

SANTA LuciA 

El Subpreceptor de la escuela nitm. I falto 4 dias 
La Ayudante 3' « « «5« 6 « 

«Subpreceptora« « «3« 3 « 

CATEDRAL AL NORTE 

El Subpreceptor de la escuela nitm. 8 falto I clia 
El Profesor de Gimnasia en «8« 1« 

MONSERRAT 

EI Preceptor de Gimnasia de la escuela nitm. I falto 3 dias 
« Subpreceptor« « « « «2« 

La Ayudante I" « « « « « « 

PILAR 

La Ayudante 2° de la escuela nitm. 3 jaM 2 dias 
El Subpreceptor « «12« 4 « 

BALVANERA 

La Subpreceptora de la escuela nitm. 5 falto 2 dias 
«Ayudante2" « « «5« « 

Buenos Aire., J unio 13 de 188;. 
Alberto Tlllvaites. 

JeCe de la Estadistica. 
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N otas diversas 

Al selior Presidente del Cansejo Nacio
nal de Educacion doctor don Benjamin 
Zorrilla. 
Hago saber a Vd. que en los autos segui

dos por el Consejo Nacional de Educacion 
eon.tra don Nicolas Artalejo sobre reivindi
eaClon, el senor Juez ha dictado el siguien
te auto. 

Buenos Aires, Enero 29 de 1884. 

Y vistos: Considerando:-Primero: Q!e 
el demandado sin evacuar el traslado de la 
d~manda deducida por don Ramon R. 
Vieyra en representacion del Consejo Nacio
nal de Educacion, difiere contestarla por 
que en el poder conferido a este ultimo, se 
~n.c~lentra la condicion de que las costas del 
J~ICIO seran a carg? del mandatario, condi
cIOn que no esta dlspuesto a aceptar el de
man~ante.-Segundo: Q!e las unicas es
eep~IOn~s dilatorias admisibles en el juicio 
ordlDano que pueden oponerse por via de 
articulo previo, son las que enumeran los 
art. 84 y 85, del Codigo de Procedimien
tos.-Tercero: Q!e entre elias no se en
cuentra la que opone el demandado y a que 
se refiere el considerando primero, pues la 
de arraigo del juicio solo puede exigirse 
cuando el demandante no tiene domicilio 
constituido, 10 que no es aplicable al presen
te caso, y por 10 tanto no existe razon algu
na legal que pueda autorizar la demora de 
la contestacion de la demanda. -Cuarto: 
Q!e en cuanto al convenio celebrado entre 
mandante y mandatario, es, res inter alios 
acta respecto del demandado y en nada 
puede por consiguiente perjudicar los dere
chos que este pueda tener contra el primero, 
para el cobro de honorarios en el supuesto 
da una c.ondenacion e,n costas y desde luego 
el ConseJo de EducacIOn no podria escusar 
su responsabilidad directa, invocando dicho 
convenio.-Por estos fundamentos no se ha
ce ~ugar a la escepcion opuesta, debiendo 
notlficarse esta resolucion al Presidente del 
Consejo Nacional de Educacion como se 
solici~a en el escrito de f. Repongase la foja 
y reglstrese. 

MARTIN BUSTOS. 
Ante mi. 

Jose Ma. Grimau. 
Lo que se hace saber a Vd. a sus efectos. 

Buenos Aires, Febrcro 2 I de 1884. 
Grirr/.(:u~. 

Buenos Aires, Febrero 22 de 1884. 

Resultando del auto que precede, que el 
Consejo no tiene, en algunos casQs, las ga
rantias necesarias para prevenirse contra los 
resultados de las gesti6nes hechas por las 
personas que obtienen poder en virtud de la 
Ley de 3 de Noviembre de 1877, Y siendo 
indispensable munirse de elias, de acuerdo 
con 10 resuelto en sesion de la fecha 

SE ACUERDA: 

1 .0 Dirigir nota al Agente y al Abogado 
del Consejo, a fin de que averiguen cuales 
son los denunciantes que no han prestado la 
fianza, a que se refiere el acuerdo de 25 de 
Octubre de 1882, y la exijan, dan do cuenteJ 
previamente en cada caso. 

2. 0 El oficial I. 0 del Consejo les pasara 
una nota de los poderes otorgados desde la 
fecha del acuerdo citado en el articulo an
terior. 

3.0 Publiquese en «El Monitor» y arch i
vese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

La Plata, Julio 24 de 1884. 

Al Sr . Presidente del Consejo Nacional 
de Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

En respuesta a la nota del Sr. Presidente, 
sobr~ la falta de cumplimiento de algunos 
Partldos de esta Provincia, en la remision 
de datos relativos al Censo Escolar, me es 
agradable participarle, que con esta misma 
fecha, se dirige a los Jueces de Paz!que com
prende la nota del senor Jefe del Censo, Dr. 
Latzina, la circular de que se acompana un 
ejemplar impreso y en copia legalizada. 

Saludo al Sr. Presidente con toda conside
racion. 

Nicolds Achdval. 

Buenos Airres, Julio 31 de 1884 

Publiquese y pase al Jefe del Censo Es
colar a sus efectos. 

B. ZORRILLA. 

T. S. Osuna. 
Oficial 1 0 

La Plata, Julio 21 de 1884. 

Al Juez de Paz de . . ... . 
El senor Presidente de la Comision Nacio

nal de Educacion, se ha dirigido nuevamen
te a este GOQierno haciendole ~aber la falta 
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de cumplimiento de algunos P artidos, que 
no han remitido aun dato alguno sobre el 
Censo Escolar ultimamente practicado, sien-
do el de ..... . .. uno de ellos, y como la 
terminacion de aquel importante trabajo se 
retarda de un modo inconveniente, vuelvo a 
dirigirme a v d., a fin de que recabe de quie
nes corresponda esos datos, a la mayor bre
vedad, y sean enviados al Jefe del Censo 
Dr. Latzina, dan do cuenta de su resultado . 

Dios guarde a v d. 

(Firmado) 
Nicolds Achdval. 

Esta conforme. 
R. A. de Toledo. 

Oficial Mayor. 

General Acha, Setiembre 5 de 1884. 

Al Sefior Presidente del Consejo Nacio
nal de Educacion, Dr. Don Benjamin 
Zorrilla. 

Careciendo las Escuelas de esta localidad 
de los libros de Estadistica y planillas de que, 
segun el Reglamento, deben estar provistas, 
elevo a V. un pedido de elIas con el VO BO 
del Sr. Jefe de la Brigada, a fin de que, si 
V. 10 tiene a bien se sirva ordenar su despa
cho. 

Dios guarde a V. 
L. Bouvierlle, 

Preceptor. 

Buenos Aires, Setiembre 15 de 1884. 

Provease por el Bibliotecario. 

BENJAMIN ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

(2) Reg" "'<; de penitencia (modelo N° 5) 
dos. 

(2) Copiador tas (modelo N° 6) dos 
(2) Indice (modelo N° 7) dos. 
Y ademas las planillas siguientes: 
De examen (modelo N° 8). 
De movimiento mensual (modelo N° 9) 
De movimiento anual (modelo N° 10). 
De pedidos (modelo N° I I). 
A mas: 
(2) Resmas papel de oficio (en blanco) 

dos. 
(2) id id id (rayado) dos. 

General Acha, Setiembre 5 de 1884. 

L. Bouvierlle, 
Preceptor. 

Campos. 

General Acha, Setiembre 5 de 1884. 

Al senor Presidente del Consejo Nacio
nal de Educacion, Dr. D. Benjamin 
Zorrilla. 

Tengo el agrado de comunicara V. que se 
ha recibido la factura de los textos y Miles, 
remitidos por esa Comision Nacional para las 
Escuelas de esta localidad, como tambien 
se ha recibido conforme todo 10 que en ella 
se espresa. 

Dios guarde a V. 
M. J. Campos 

Buenos Ai res, Seti embre q de 1884. 

Publiquese y archivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secretario. 

Salta, Mayo 24 de 1884. 

RELACION DE LOS LIBROS DE ESTADISTICA QUE Al senor Presidente del Consejo Nacional 
SE NECESITAN PARA LAS ESCUELAS DE ESTE de Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 
CAMP AMENTO. 

(2) Matricula y progreso (modelo N° I) 
dos. 

(2) Registro diario (modelo W 2) dos. 
(2) Inventario y utiles (modelos W' 3 Y 4) 

cto~ . 

Tengo el honor de dirigirme a Yd. con el 
objeto de remitirle el Presupuesto del De
partamento de 1. Publica del presente ano, 
que asciende a la cantidad de ciento cin
cuenta y tres mil trescientos treinta y nueve 
pesos, sesenta y ocho centavo$ min. 
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Por el vera Yd. el interes progresivo que 
van tomando las autoridades escolares de 
esta Provincia en favor de la educacion co
mun, pues el aumento de pesos 30620 que 
se ha hecho sobre el Presupuesto del afio 
anterior, 10 prueba suficientemente. 

Este aumento considerable responde al 
mejoramiento de los sueldos y a la creacion 
de muchas otras escuelas.-Dicho mejora
miento es tanto mas justificado, cuanto que 
era reclamado por las exijencias crecientes 
de las necesidades de la vida en esta. 

Tal vez estrafiara el retardo con que envio 
el Presupuesto; pero ella es debido a que 
las Camaras Legislativas recien 10 han san
cionado, por cuya razon creo que no vacila
ra ese Consejo en hacer participe a esta 
Provincia de los benificios de la Ley de Sub
venciones. 

Con este motivo reitero a Yd. las seguri
dades de mi mayor aprecio y respeto. 

Baldomero Quijano. 

Viedma, Abril 30 de 1884. 

Al seiior Presidente del Consejo Nacional de 
EdLlcacion doctor D. Benjamin Zorrilla. 

Por los recibos adjuntos se impondnl el 
sefior Presidente del Consejo, que han sido 
recibidos conforme los Miles remitidos con 
destino a las Escuelas de este territorio. 

Saludo al sefiOl'"Presidente con mi consi
deracion distinguida. 

Lorenzo Wintter. 

Buenos Aires, Mayo 20 de 1884f 

Publiquese y archivese. 

ZORRILLA. 

Victor M. Nlo/ina, 
Seerelario. 

Yiedma, Abril 19 de 1884. 

Seiior Presidente del Consejo de EdLlcacion 
del Distrito D. Luciano A. Greloni. 

Terminada la verificacion del contenido 

de los bultos que en este establecimiento a 
mi cargo, se encontraban en deposito, me es 
muy grato participar a Uds, la exactitud de 
10 que refiere la factura que me ha remitido; 
debiendo hacer notar que en ella no especi
fica el armario que he recibido. 

Sin otro motivo, saludo a Yd. con mis 
respetos. 

Dios guarde a Ud. 
Jose A. Ardito. 

Director. 

Vicdma, Abril 29 de 1884. 

Al senor D. Romulo Sarmiento, Secretario 
de la Gobernacion de la Patagonia. 

Devuelvo a Ud. la factura original, con
servando copia, de los utiles recibidos con 
destino a las Escuelas del Territorio, siendo 
conformes con factura segun informe que 
antecede del sefior Preceptor D. Jose A. Ar
dito. 

Dios-guarde a V. S. 

Luciano A. Greloni. 
Presidente del Consejo. 

Viedma, Abril 30 de 1884. 

Elevese con nota al Consejo Nacional de 
Educacion. 

Wintter. 

PATAGONIA 

Factura de textos y Miles remitidos al senor 
Gobernador de Patagonia por orden del 
Consejo Nacional de EdLlcacion, ex

pediente N. 0 68. 

1884-Enero 29 

4 Pizarrones murales $ ruin 3,10 12,40 
I Juego de 7 mapas 

generales de la tierra 
2,06 2,06 por Reinoso, uno.. « « 

3 Mapas R. Argenti-
na, Grondona ... . , « « 15,15 4),45 

2 Idem Historia Na-
tural, Johnston ... « « 6,18 12,36 

4 Cuadros de Bota-
21,60 nica, idem ....... « « ),40 

4 Idem de Zoologia, 
21,60 idem ........... « « ),40 
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2 Globos terrestres 
con luna ........ « « 12,36 24,72 

I mesa para maestro «« 3,7 I 3,7 I 
I Reloj pared, redon-

do .............. «« 8,61 8,61 
4 Colecciones carte-

les Sta. Olalla, de 
I I c/ u .......... «« 3,47 13,88 

126 Dibujo Kru.si, par-
te S. . . . . . . . . . .. « « 0, I 3 16,38 

59 Idem idem A ..... «« 0, 15 8,85 
20 Idem idem P. . . .. «« 0,20 4,00 

100 Metodo fllosofico I a 

Santa Olalla 0/ 0.. «« 6,47 
100 Idem 2R id id. . . .. «« 9,27 
50Idem)"idid ..... « « 15>45 

200 Pizarrasmanuales, 
surtidas.. . . . . . .. « « 6,96 13,92 

20Cajas tiza ....... «« 0,15 3,00 
20 Idem pizarrines. .. «« 0,1 5 
20 Litros de tinta cor-

riente, Rigolean.. «« 0, 15 
15 Cajas plumas, Per-

3,00 

3,00 

ry. . . . . . . . . . . .. «« 0,28 4,20 
600 Cuadernos Bergh

mans,120dec/ n.«« 0,20120,00 
50 Lecturas populares 

Gayoso ......... «« 0,41 20,50 
74 Infancias, Delapal-

me ............. «« 0,21 15,54 
34 Geografla, Smith. «« 0,41 13,94 

3 Termometros, de 
Croppi .......... « « 

300 Sobres de oficio.. « « 
4 Gr. portaplumas.. « « 
4 Idem de lapices 

0,62 
6,92 

0,60 

c1assiques. . . . . .. «« 0,86 3 >44 
6 Estuches de I com-

pas para ninos. .. «« 0,3 6 
3 Idem de 4 para 

maestro. . . . . . . .. «« I, 53 
120 Tinteros de loza 

por ciento. . . . . .. «« 3,10 
50 Gramcitica, chica, 

Marti. . . . . . . . . .. «« 0,21 
80 Aritmetica, V. y 

10,50 

50 Nociones de fisica, 
Stewart. . . . . . . .. « « 

24 Registros diarios. « « 
3 Diccionarios, de 

Campano ........ « « 
3 Brujulas. . . . . . .. « « 
3 Mapas de la Pro

vincia de Buenos 
Aires, Demot.. .. « « 

1 0 Resmas papel de 
OflCio ........... « « 

12 Registros cuatri
mestrales. . . . . . .. « « 

200 Tablas de aritme-
tica, el 0/ 0. . . . .. « « 

2 5 Bancos, sistema 
Sastre, 2 atos. . .. « « 
Suma de los textos 
y utiles $ mi n ... 

EMBALAJE 

6 Jornales de peo-

0,33 16,50 
0,33 7,92 

2,06 6,18 
1,16 3>48 

naje $ m/ n. . . . .. 1,24 7,44 
6 Cajones vacios, 

uno con otro, id id 1,00 6,00 
I Esqueleto para los 

pizarrones, id id.. 1,00 
4 Idem para los ban-

cos desarmados, 
id id ........... 1,20 4,80 

1 Cajon para la ban-
ca montada y mu-
chas tablas, id id. - 2,80 22,04 

----.:...---:-..".:----! 

Total $ m/ n. . . . . 696,0 I 

S. E. u O. 

Buenos Aires, Enero 29 de 1884. 

El Encargado. 
Bautista Garnier. 

Buenos Aires, l de Abri I de 1884. 

Bustillo ......... «« 0,33 
50 Geometria, Val-

Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
26,40 Educacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

carcel. . . . . . . . .. «« 0,25 
100 Historia de la Re-

publica Argentina 
J. Manso ........ « « 0,125 

50 Historia Natural, 
Larrain. . . . . . . .. «« 0,4Q 

12,50 En contestacion a la Nota Circular de ese 
Consejo, num. 6, relativa a la multa que se 
impondra desde luego ,\. los senores Precep-

12, 50 tores que por primera vez dej en de remitir 
las planillas de estadistica escolar mensual, 

w,oo CQn~ist~ en 2 peso~ Pl/n, reservandose la 
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superioridad el derecho de aplicar el correc
tivo que juzgue conveniente it los que reinci
dan en la misma falta, debo manifestarle: 

1° Que se ha dado cumplimiento pasan
do una Nota Circular it dichos funcionarios; 

2° QQe en est a seccion no habian tenido 
lugar faltas de esta naturaleza en el curso 
presente, al menos. 

Lo que comunico al senor Presidente por 
acuerdo de la Comision que tengo el ho
nor de presidir accidentalmente. 

Saludo al senor Presidente con mi mas 
distinguida consideracion 

NICOLAS SILLES, 
Vice-Presidente. 

Vicente R. Ferrer, 
Secreta rio. 

Buenos Aires, Abril 8 de 1884. 

Publiquese y archivese. 

Victor M. Molina. 

Buenos Aires, 2 \ de Febrero de 1884. 

Sr. Presidente del Consejo Nacional de 
Edllcacion, Dr. D. Benjamin Zorrilla. 

He propuesto it la Comision Escolar que 
tengo el honor de presidir, las ideas que el 
Sr. Presidente, me manifesto respecto al 
medio por tel cual podria introducir algu
nas economias en el Presupuesto de Gastos, 
que estuvieran en relacion con el capital in
vertido en la escuela nuevamente construi
da en la calle de la Indusstria, esquina a la 
de Rodriguez. 

Segun su modo de pensar, el medio mas 
seguro para conseguirlo, era refundir en di
cha Escuela algunas de las actualmente exis
tentes en las inmediaciones del citado local, 
nombrando para ella un Director y un sub
Director competentes, para que se pusieran 
al frente del nuevo establecimiento de edu
cacion, respetando ademas el personal inte
gro de las escuelas trasladadas. 

No estando con forme la mencionada Co
mision con las ideas del Sr. Presidente, ha 
resuelto exponer a su consideracion y it la del 
Consejo que preside, las razones siguientes: 

1& Que la poblacion de San Juan Evan
gelista se halla distribuida en tres grupos, 
itunque no habria dificultad en distribuirla 
en dos, de la manera siguiente: los cuarteles 
1°, f y parte del 2° corrstituyen uno, donde 
existen, segun el ultimo censo, 1646 ninos 
de ambos-sexos, en estado de educarse, en 
los dos primeros cuarteles, y unos 330 en el 
ultimo, que suman 1976 proximamente; el 
cuartel 4° forma otro, aunque se halla con
tiguo al anterior, en el cual hay 1200 en 
iguales condiciones; la otra parte del cuartel 
2° hace el 3°, que tiene proximamente 330, 
mitad de los 660 que hay en el. Estas parti
das suman juntas 3506 nin~s. 

28. EI grupo primero tiene cinco escuelas, 
una de ellas de varones y cuatro de mujeres 
e infantiles, a las cuales concurrian en fin 
del ano ultimo 808 alumnos, quedando sin 
asistir 1168, de cuyo numero asistian it las 
particulares 581, quedando en la mas obso
luta ignorancia 587; el 2° tenia en las clases 
publicas 454 inscritos distribuidos en cuatro 
escuelas, una diurna y otra nocturna de va
rones y dos de ninas, dejando de recibir los 
beneficio que la Ley de Educacion concede 
it los habitantes de la Republica Argentina 
746, de cuya cifra se deben deducir 150 que 
asistian it los Colegios sostenidos por parti
culares, quedando en la ignorancia 596; el 
3 ° carecia de escuelas comunes y solamente 
en Octubre ultimo fue trasladada a el desde 
el 2° grupo una de varones, it la cual no se 
puede fijar el n° de educandos que concur
rin\n, pero que aun frecuentitndola 100, 
quedaran 220 sin educarse, porque no hay 
ninguna escuela particular en dicho barrio: 
reuniendo las tres partidas constituyen un 
total de ninos que no se educan de 1413. 

t Que la Seccion Escolar de la Capital 
donde menos ninos se educan absoluta y re
lativameute es la 7\ pues segun el censo de 
1882 solo 10 hacian 161 5, quedando en la 
mas completa ignorancia 783, que forma
ban el 42'71 por 100, cuando la I a solo tenia 
sin recibir este beneficio 24' 3 5 por 100, siendo 
la 6' la que mas se aproximaba a este des
consolador cuadro, y sin embargo solo esta
ba representada por el 3 5' 3 7 . 

4' Que dada la ubicacion de las escuelas 
existentes, no se pueden trasladar sin danar 
la concurrencia de los ninos a ellas, de su
yo escasa, como antes queda demostrado; y 
no daria otro resultado el cambio de una 0 
dos de estas a la Escuela de Nueva creacion, 
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la cual se halla en la ultima manzana pobla
da del primer grupo, quedando la mas pro
xima de las actuales ados cuadras de aque
lla, otra a tres, la que sigue a cinco y las dos 
restantes a mas de siete, maxime cuando las 
calles carecen de pasos para atravesarlas . 

5" Que si bien la traslacion de dos escue
las al nuevo local haria economizar $ mi n. 
I 55 por alquileres de locales, en cambio se 
tendrian que aumentar los sueldos de Direc
tor 0 Directora, del Sud-Director y el alqui
ler de casa para este 0 esta, asi como el de 
otra preceptora que hoy tiene, 10 cual no 
solamente anularia la citada economia sino 
que dejaria aumentada aquella partida con
siderablemente; pero no es este el unico in
conveniente, el mayor obstaculo esta en que 
esas dos escuelas tienen una matricula pro
xima de 410 ninas y en el nuevo local solo 
pueden contenerse unos trescientos cincuen
ta, 10 cual hace que solo pueda trasladarse 
una de las existentes, y ya se deja ver cual 
seria en este caso el aumento de los gastos, 
por un servicio menos conveniente para la 
comodidad de los ninos que han de concur
rir a las clases. 

6& Que los antecedentes consignados los 
corroboran los datos estadisticos que acaban 
de ver la luz publica en El Monitor numero 
53, puesto que en asistencia media a las es
cuelas, es la 7a Seccion la mas baja de todas, 
figurando en 60 por IOO de los ninos inscri
tos, mientras que San Miguel alcanza al 74; 
los que saben leer y escribir figuran en la 
ciudad por termino medio en cerca del se
senta par ciento de los empadronados, y San 
Juan Evangelista se halla representado por 
el 36, al paso que San Miguel alcanza al 
setenta y uno; los que no saben leer ni es
cribir forman en la misma ciudad el ven.ti
nueJle por ciento; pero la 7a seccion cuenta 
en su seno mas del cincuenta y tres, no al
canzando la de San Miguel al diez y ocho. 

7' Que las razones expuestas la han he
cho decidir a proponer a ese Superior Cuer
po, que la Escuela que se va a inaugurar sea 
nueva, dejando subsistentes las que hay ac-. 
tualmente, que sea de varones y que se cree 
una de ninas 0 se traslade alguna de las 
existentes a la prolongacion de la calle de 
Defensa, donde existen mas de trescientos 
ninos de ambos sexos en estado de educarse, 
y como ya se ha consignado, solo hay una 

e~cuela de varones que ahora empieza a fun
ClOnar. 

Si el Sf. Presidente y demas Senores del 
Consejo estudian con algun detenimiento 10 
expuesto, no dudo que 10 aceptaran, tanto 
por la escasez de escuelas que hay en esta 
seccion y 10 muy concurridas que estan las 
existentes, cuanto por el inmenso numero 
de ninos que no saben leer ni escribir, los 
cuales aumentaran si el numero de escuelas 
disminuye. 

Me es grato saludar al Sf. Presidente con 
mi mas distinguida consideracion. 

J os!!: FERNANDEZ 

Vicente R. Ferrer 

Buenos Aires, Abril 9 de 1884. 

Declarase Escuela de nueva creacion, ele
mental de varones la que debe funcionar en 
ellocal de la calle de la Industria esquina a 
Gral Rodriguez (Boca): nombrandose Di
rector de ella a D. Sisto Pastor, actual Di
rector de la n° I, Y en reemplazo de este a 
D. Augusto F. Argano. Publiquese la nota 
que precede, comuniquese y archivese. 

B. ZORRILLA. 

Victor M. Molina, 
Secret.rio. 
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